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ВВЕДЕНИЕ:
УЧЕНИКИ ИЛИ ХРИСТИАНЕ?

Позвольте сначала объяснить, почему у этой книги столь 
необычное название: «Радикальный ученик».

Во-первых, почему «ученик»?
Многие с удивлением узнают, что во всем Новом Завете 

последователей Иисуса Христа называют «христианами» 
только трижды.

Самое важное из этих мест — упоминание Луки о том, что 
в Антиохии Сирийской учеников Иисуса впервые стали на
зывать «христианами» (Деяния 11:26). Антиохия была мно
гонациональным городом. Соответственно и церковь там 
была многонациональной. Понятно, почему членов церкви 
было удобно называть «христианами» — это показывало, что 
их этнические различия были преодолены верой во Христа.

То, что слово «христианин» встречается еще дважды по
казывает, что это название постепенно вошло в обиход. Так, 
во время допроса у царя Агриппы, когда Павел напрямую 
призвал Агриппу задуматься о Христе, Агриппа в ответ за
кричал: «Ты думаешь, что меня так легко убедить сделаться 
христианином?» (ср. Деяния 26:28).



Наконец, апостол Петр, чье первое послание было напи
сано во время растущей волны преследований, решил, что 
необходимо проводить различие между теми, кто страдает 
как «преступник», и теми, кто страдает как «христианин» 
(1 Петра 4:16), то есть как тот, кто принадлежит Христу. Оба 
слова («христианин» и «ученик») подразумевают отношения 
с Иисусом Христом, но «ученик» все же говорит об отноше
ниях больше, потому что недвусмысленно подразумевает 
отношения между учеником и учителем.

Во время трехлетнего публичного служения Христа двена
дцать апостолов были учениками, а не апостолами, и как уче
ники они следовали указаниям своего учителя и господина.

Хочется, чтобы слово «ученик» продолжало использо
ваться и в будущем, чтобы христиане осознанно следовали 
учению Иисуса Христа и серьезно относились к «соблюде
нию дисциплины».

Я пишу эту книгу, потому что боюсь, что мы, называющие 
себя учениками Господа Иисуса, вновь побуждаем Его зада
вать нам вопрос: «Что вы зовете Меня: Господи! Господи! — 
и не делаете того, что Я говорю?» (Луки 6:46). Ведь быть 
преданным учеником значит следовать за Господом от все
го сердца — отсюда второе слово в названии моей книги — 
«радикальный».

Почему именно «радикальный»? Поскольку это прилага
тельное я использую для определения качества ученичества, 
важно указать какой смысл я в него вкладываю.

Слово «радикальный» происходит от латинского radix, 
«корень». Радикалами изначально называли политиков, та
ких как Уильям Коббет, за их крайне либеральные или ре
формистские взгляды. Но потом радикалами стали называть



всех, кто оставался верен своим обязательствам и отказы
вался идти на компромисс.

Теперь можно сложить существительное и прилагательное 
вместе и задать третий вопрос: почему «радикальный уче
ник»? Ответ очевиден. Среди христиан есть люди с разным 
уровнем посвященности. Еще сам Иисус проиллюстрировал 
это в притче о сеятеле1. Семя давало всходы в зависимости 
от свойств почвы. Семя, упавшее на каменистую почву, «не 
имело корня».

Сегодня, чтобы уклониться от настоящего ученичества, 
мы, как правило, прибегаем к избирательности: выбираем 
те области, где посвященность нас устраивает, и держимся 
подальше от тех областей, где требуется какая-то жертвен
ность. Но, если Иисус — наш Господь, то у нас нет права при
вередничать и выбирать, где следовать Его воле, а где — нет.

Иисус достоин принять
Честь и силу божественную;

И благословения больше тех, которые мы можем дать 
Да будет Он Господом вовеки2.

Поэтому, цель этой книги — рассмотреть восемь харак
теристик христианского ученичества, о которых часто за
бывают, но которые заслуживают серьезного восприятия.





Глава 1

НОНКОНФОРМИЗМ
(НЕ СООБРАЗУЙТЕСЬ С ВЕКОМ СИМ...)

Первая характеристика радикального ученика, которую 
мне хочется вам представить, называется «нонконформизм». 
Позвольте пояснить её значение.

На церкви лежит двойная ответственность. С одной сто
роны, мы должны обитать в этом мире, служа и свидетель
ствуя ему. С другой стороны, нам нельзя заражаться скверной 
этого мира. Получается, что мы должны хранить святость, 
не уходя из мира, оставаться в этом мире, не становясь по
хожими на мир.

Нам нельзя уходить из мира и нам нельзя сливаться 
с этим миром. Нам запрещен и эскапизм, и конформизм.



Но противоречия здесь никакого нет. Более того, в этом 
парадоксе состоит одна из самых основных тем Библии: 
Бог призывает людей, формирует из них народ, который 
будет отличаться от всех остальных народов. «Будьте свя
ты,— повторяет Он многократно, потому что Я свят» (напр. 
Левит 11:45; 1 Петра 1:15-16).

Мы должны хранить святость, 
не уходя из мира, 

оставаться в этом мире, 
не становясь похожими на мир.

Эта основополагающая тема повторяется в четырех ос
новных разделах Писания: в Законе, в Пророках, в учении 
Иисуса и в учении апостолов. Позвольте привести примеры 
из каждой части. Во-первых, Закон. Бог обратился к Своему 
народу через Моисея:

По делам земли Египетской, в которой вы жили, не посту
пайте, и по делам земли Ханаанской, в которую Я веду вас, 
не поступайте, и по установлениям их не ходите: Мои зако
ны исполняйте и Мои постановления соблюдайте, поступая 
по ним. Я Господь, Бог ваш (Левит 18:3-4).

Подобным же образом Бог критиковал Свой народ уста
ми пророка Иезекииля: «...ибо по заповедям Моим вы не



ходили и уставов Моих не выполняли, а поступали по уста
вам народов, окружающих вас» (Иезекииль 11:12).

Эта тема повторяется и в Новом Завете. В Нагорной пропо
веди Иисус обличал лицемеров и язычников, добавляя: «Не 
уподобляйтесь им» (Матфея 6:8). Наконец, апостол Павел 
написал Римлянам: «...и не сообразуйтесь с веком сим, но 
преобразуйтесь обновлением ума вашего» (Римлянам 12:2).

Итак, перед нами Божий призыв к радикальному учениче
ству, к радикальному нонконформизму, к отказу от слияния 
с общепринятой культурой. Это — призыв к развитию хри
стианской контркультуры, призыв к бескомпромиссности.

Какие же тенденции современного общества угрожают 
нам, из-за которых мы можем обмельчать, которым мы дол
жны сопротивляться? Рассмотрим четыре таких тенденции. 
Плюрализм — первая тенденция, бросающая нам вызов. 
Плюрализм утверждает, что любой «изм» по-своему обос
нован и к любому «изму» следует относиться с уважением. 
Плюрализм, таким образом, отрицает заявку христиан на 
исключительность и уникальность и обличает как высоко
мерие попытки обратить любого человека (не говоря уже обо 
всех людях) в то, что является лишь нашей точкой зрения.

Как же следует относиться к духу плюрализма? С великим 
смирением и без единого намека на личное превосходство. 
Но мы должны продолжать настаивать на уникальности и ис
ключительности Иисуса Христа. Только в Нем Бог стал че
ловеком, только Он приобрел искупление, взял грехи мира 
на Себя, только Он, победив смерть, воскрес из мертвых. 
И поскольку только в Иисусе из Назарета Бог, родившись, 
стал человеком, поскольку только Иисус из Назарета, умерев, 
понес наши грехи, и только Иисус из Назарета, воскреснув,



победил смерть, только Иисус из Назарета способен спасать 
грешников. Никто другой не обладает этими качествами. 
Поэтому можно говорить о великом Будде, великом про
роке Мухаммеде или о Петре Великом но никто никогда 
не будет говорить об Иисусе Великом. Потому что Он — не 
великий, Он — единственный и неповторимый. Таких как 
Он больше нет. У Него нет конкурентов и нет преемников.

Вторая широко распространенная тенденция современно
го общества, которой должны противостоять последователи 
Иисуса Христа, — эго материализм. Материализм — это не 
просто признание реальности материального мира. Если бы 
материализм состоял в этом, то все христиане были бы ма
териалистами, так как мы верим, что Бог сотворил этот мир 
и позволил нам пользоваться всеми его благами. Бог также 
утвердил материальный порядок через воплощение и воскре
сение Своего Сына в воде крещения и в Святом Причастии. 
Неудивительно поэтому, что Уильям Темпл назвал христи
анство самой приземленной из всех религий. Да, христиан
ство материально, но не материалистично.

Ибо материализм — это поглощенность вещами, которая 
может задушить нашу духовность. Но Иисус учил нас не со
бирать сокровища на земле и предупреждал нас об опасности 
любостяжания. Так же и Павел призывает нас вместо этого 
жить простой жизнью, стремиться к благотворительности, 
довольствоваться тем, что имеем (Филиппийцам 4:11).

Павел также добавляет: «Великое приобретение — быть 
благочестивым и довольным» (1 Тим. 6:6), и продолжает 
свою мысль словами: «Ибо мы ничего не принесли в мир; 
явно, что ничего не можем и вынести из него». Возможно, 
он скрыто цитирует Иова, который сказал: «Наг я вышел из



чрева матери моей, наг и возвращусь» (Иова 1:21). Другими 
словами, жизнь на земле — это путешествие между двумя 
моментами наготы. Поэтому было бы мудро путешествовать 
налегке. С собой ничего не возьмешь. (О материализме мы 
поговорим больше в главе 5).

Третья современная тенденция, которая угрожает нам, пе
ред которой мы должны устоять, носит название этический 
или моральный релятивизм. Моральный релятивизм — это 
принцип, согласно которому не существует абсолютного 
добра и зла; отрицание обязательных нравственных норм 
и объективного критерия нравственности. Моральный ре
лятивизм является противоположностью моральному аб
солютизму.

Сегодня оспариваются все моральные нормы. По крайней 
мере, так происходит на западе. Возникает вопрос — а оста
лись ли вообще моральные абсолюты. Релятивизм пропитал 
культуру и просочился в церковь.

Нет области, где влияние релятивизма было очевиднее, 
чем в этике сексуального поведения и в сексуальной револю
ции, которая происходит начиная с 1960 года. До 1960 года 
считалось общепринятым (по крайней мере там, где преоб
ладала иудео-христианская этика), что брак — это моногам
ный, гетеросексуальный пожизненный союз, основанный 
на любви и взаимном обещании, и что интимная близость 
возможно только в этом предусмотренном Богом союзе. Но 
сегодня даже в отдельных церквах практикуется сожитель
ство без брачного союза, отрицается необходимость взаим
ного обещания, которое должно лежать в основе этого сою
за, а однополые браки, наоборот приветствуются, как при
емлемая альтернатива гетеросексуальному браку.



Выступая против этих тенденций, Иисус призывал своих 
последователей к послушанию и соблюдению Божьих стан
дартов. Некоторые утверждают, что Иисус вообще ничего 
об этом не говорил. Но это не так. Он цитировал Бытие 1:27 
(«И сотворил Бог человека по образу Своему, по образу 
Божию сотворил его; мужчину и женщину сотворил их») 
и Бытие 2:24 («Потому оставит человек отца своего и мать 
свою и прилепится к жене своей; и будут одна плоть»), чтобы 
дать библейское определение семейных отношений. Более 
того, процитировав эти отрывки из Писания, Иисус лично 
одобрил их, сказав: «Итак, что Бог сочетал, того человек да 
не разлучает» (Матфея 19:4-6).

Эта точка зрения была критически исследована уважае
мым американским философом-моралистом Абрахамом 
Эделем (1908—2007), первая из книг которого называлась 
Ethical Judgement («Этика принятия решений») с подзаголов
ком: «Применение научных достижений в области этики». 
(Transaction Publishers, 1955, р. 16.). В этой книге он утвер
ждает, что мораль «в конечном итоге носит произвольный 
характер». Как говорится, «Что русским в радость, нем
цу — смерть».

Но радикальные ученики Христа не могут с этим согла
ситься. Но речь не о полном отсутствии гибкости в приня
тии решений, ибо применяя библейские принципы, нуж
но всегда учитывать конкретную ситуацию. Речь о том, что 
в основе христианского поведения должно лежать главен
ство Иисуса Христа. «Иисус — Господь» — это основной ло
зунг нашей жизни.

Поэтому главный вопрос современной церкви: кто над 
кем стоит: церковь над Христом, или Христос над церковью?



Если церковь стоит над Христом, то у нее есть все права 
редактировать Его слова и манипулировать Его учением, 
принимать то, что ей нравится и отвергать то, что ей не по 
нраву. Если же Иисус — это Учитель и Глава церкви, то мы 
должны верить Ему и следовать Его учению.

Христос все еще обращается к нам со словами: «Что вы 
зовете Меня: Господи! Господи! — и не делаете того, что 
Я говорю?» Называть Иисуса Господом и не следовать Его 
учению — это все равно, что строить дом (то есть нашу 
жизнь) на песке. Как сказал Иисус во время последней ве
чери: «Кто имеет заповеди Мои и соблюдает их, тот любит 
Меня» (Иоанна 14:21).

Итак, перед нами две культуры, две системы ценностей, 
два набора стандартов, два образа жизни. С одной сторо
ны — образ жизни окружающего нас мира, с другой — яв
ленная, благая и угодная воля Божья.

Радикальные ученики не испытывают трудностей в вы
боре жизненного пути.

Рассмотрим четвертую современную тенденцию — нар
циссизм.

Нарцисс — персонаж из греческой мифологии — моло
дой человек, который увидел свое отражение в пруду, влю
бился в самого себя, упал в воду и утонул. То есть нарцис
сизм — это чрезмерная любовь к себе, безграничное вос
хищение собой.

В 1970 годах нарциссизм нашел проявление в Движении 
за развитие человеческого потенциала, руководители кото
рого подчеркивали необходимость человека в самореализа
ции. В 1 980— 1990 годах на основе этих идей возникло движе
ние нью-эйдж. Ширли Маклейн можно назвать верховной



жрицей этого движения, которая была без ума от себя. По 
её словам, благая весть состоит в следующем:

Я знаю, что существую, поэтому я есть.
Я знаю, что божья сила существует, поэтому она есть.
Поскольку я — часть этой силы, Я есть тот, кто я есть.

Звучит как намеренная пародия на то, как Бог открылся 
Моисею: «Я есмь Сущий» (Исход 3:14).

То есть движение нью-эйдж предлагает нам заглянуть 
в себя, исследовать себя, так как решение всех наших про
блем — в нас самих. Нам не нужен спаситель из вне, мы мо
жем спасти себя сами.

К сожалению, некоторые из этих учений проникли в цер
ковь — некоторые христиане призывают нас любить не только 
Бога и ближнего, но прежде всего самих себя. Но это, без
условно, ошибочный вывод и вот почему. Во-первых, Иисус 
говорил о «первой и главной заповеди» и о «второй», но 
никогда не упоминал третью. Во-вторых, любовь к себе — 
один из признаков последнего времени (2Тимофею 3:2). 
В-третьих, смысл любви агапе заключается в самопожерт
вовании ради служения другим. Жертвовать собой для слу
жения себе — явный абсурд! Как же нам нужно относиться 
к себе? Отношение к себе должно быть сочетанием само
утверждения и самоотвержения. Мы должны утверждать 
в себе все, что есть в нас от нашего создания и искупления, 
и отвергать все, что может проистекать от греха.

Мы приобретаем огромную свободу, когда отворачива
емся от нездоровой озабоченности собой и поворачиваемся 
к здоровым заповедям Божьим (которые были объединены



и усилены Иисусом), начиная любить Бога всем нашим су
ществом и любить ближнего как самого себя. Ибо Бог же
лал, чтобы Его церковь была любящей, поклоняющейся 
и служащей общиной.

Всем известно, что любовь — это величайшая сила на 
земле, а христиане знают, почему. Потому что Бог — есть 
любовь. В XIII веке Раймонд Луллий — рыцарь, служащий 
испанской короне, который занимался миссионерским слу
жением среди мусульман северной Африки, писал, что «не 
любящий не живет». Ибо жить значит любить, а без любви 
человеческая личность распадается. Вот почему все люди 
ищут настоящую любовь.

Итак, мы перечислили четыре современных тенденции, 
которые угрожают поглотить христианскую церковь. На 
фоне этого мы все призваны не к слабоумному конфор
мизму, а к радикальному нонконформизму. Выступая про
тив плюрализма, мы должны оставаться общиной истины, 
защищая уникальность Иисуса Христа. Выступая против 
материализма, мы должны быть общиной людей, живущих 
в простоте, как странники в этой жизни. Выступая против 
релятивизма, мы должны быть общиной, покорно следую
щей заповедям Христа. Выступая против нарциссизма, мы 
должны быть общиной любви.

Мы не должны быть похожи на тростник, колышимый ве
тром, склоняющийся под порывами общественного мнения, 
но стоять твердо, подобно камням на пути горой реки. Мы 
не должны быть подобны рыбе плывущей по течению (ибо, 
как сказал Малколм Маггеридж, по течению плывет только 
мертвая рыба), но должны плыть против течения, даже про
тив культуры. Мы не должны быть подобны хамелеонам,



ящерицам, которые меняют свой цвет в зависимости от 
цвета окружения, но должны заметно выделяться на фоне 
окружающего мира.

На что же должны быть похожи христиане, если не на ка
мыш, мертвую рыбу или хамелеонов? Неужели Божье слово 
просто запрещает нам быть похожими на мир вокруг нас, не 
предлагая ничего взамен? Нет, оно еще и призывает нас к но
вому пути. Мы должны быть подобны Христу, быть вопло
щением образа Божьего Сына (Римлянам 8:29). Поговорим 
об этом в следующей главе.



Глава 2

УПОДОБЛЕНИЕ
ХРИСТУ

В апреле 2007 года я отпраздновал 86-летие, где, пользуясь 
случаем, объявил о завершении публичного христианского 
служения. И хотя я отказался от всех последующих выступ
лений, в моем дневнике значилось приглашение выступить 
в июле на собрании «Кесвик Конвеншн»1. В основе этой 
главы лежит текст того выступления. Я отчетливо помню, 
основой вопрос, который встал передо мной и моими друзь
ями, когда мы только уверовали во Христа. Ради чего Бог 
создал свой народ? Мы уверовали во Христа, а что дальше?

Нам всем, конечно, было известно знаменитое нача
ло Вестминстерского краткого катехизиса: «Основное



предназначение человека — прославлять Бога и вечно ра
доваться в Нём». Мы также были знакомы с более крат
ким изречением, состоящим всего из пяти слов: «Возлюби 
Господа Бога и возлюби ближнего».

Но ни один из этих вариантов тогда не отвечал на наши 
вопросы. Поэтому сейчас я хочу рассказать вам, к каким вы
водам я пришел на склоне лет. Вот что я думаю: Бог хочет, 
чтобы его последователи становились похожими на Христа. 
То есть воля Божья для народа Божьего заключается в упо
доблении Христу.

Сначала я хочу подвести библейское основание под при
зывом к уподоблению Христу, затем приведу несколько но
возаветных примеров, и закончу несколькими практиче
скими выводами.

БИБЛЕЙСКОЕ ОСНОВАНИЕ ПОД ПРИЗЫВОМ 
К УПОДОБЛЕНИЮ ХРИСТУ

В основании этого призыва лежит не один стих и даже 
не один отрывок, ибо основание это гораздо существен
нее, чем можно было бы уместить в отдельном тексте. 
Этот призыв основан на трех текстах, которые лучше все
го разбирать вместе: Римлянам 8:29, 2 Коринфянам 3:18 
и 1 Иоанна 3:2.

Первый отрывок — Римлянам 8:29 — говорит о том, что 
Бог «предопределил [своим людям] быть подобными образу 
Сына Своего». После грехопадения Адам потерял большую 
часть божественного образа, по которому он был сотворен. 
Но Бог восстановил этот образ во Христе. Быть похожим



на Бога — значит, быть похожим на Иисуса, а уподобиться 
Христу — значит, исполнить предопределенную в вечно
сти цель Бога.

Второй текст — 2 Коринфянам 3:18 — «Мы же все открытым 
лицем, как в зеркале, взирая на славу Господню, преобража
емся в тот же образ от славы в славу, как от Господня Духа».

В этом стихе меняется временная перспектива — с про
шлого на настоящее; от предвечного Божьего предопреде
ления к преобразованию, которое Бог производит в нас по
средством Святой Дух; от предвечной цели Божьей, сделать 
нас подобными Христу, к Его историческому труду, посред
ством Духа изменить нас в образ Христа.

Третий отрывок — 1 Иоанна 3:2 — «Возлюбленные! мы 
теперь дети Божии; но еще не открылось, что будем. Знаем 
только, что, когда откроется, будем подобны Ему, потому 
что увидим Его, как Он есть». И если Бог трудится в этом 
направлении, неудивительно то, что Он призывает нас 
к сотрудничеству. «Следуйте за М ной,— говорит О н,— 
Подражайте Мне».

Многие из нас слышали о книге «Подражание Христу», 
написанной в первой половине XV века Фомой Кемпий- 
ским. С тех пор были изданы сотни тысяч переводов и ре
дакций этой книги, так что после Библии, она, возмож
но, стала вторым мировым бестселлером. Книга, на самом 
деле, повествует не только о подражании Христу, её содер
жание более разнообразное. Название же её (первые два 
слова текста книги) и её популярность говорит о важности 
данной темы.

Возвратимся теперь к 1 Иоанна 3:2. Мы не знаем и мы зна
ем; мы не знаем во всех подробностях, какими мы будем, но



мы знаем, что будем подобны Христу. И этого вполне доста
точно. Мы довольны тем, что знаем, что будем с Христом 
и будем подобны Христу.

Итак, перед нами три временных перспективы (прошлое, 
настоящее и будущее), каждая из которых говорит об одном 
и том же: о предвечной цели Бога (мы были предопределе
ны...), об исторической цели Бога (мы были преображены 
Святым Духом), и об последней, эсхатологической цели 
Бога (мы будем подобны Ему...). Все это указывает на ко
нечную цель нашего существования — уподобление Христу, 
ибо уподобление Христу — это высшая цель, которую Бог 
определил для народа Божьего.

Если мы заявляем 
о своей вере во Христа, 

то мы должны 
подражать Христу.

Итак, на основе Библии я показал, что уподобление 
Христу — это цель, которую Бог определил для народа 
Божьего. Теперь же я хочу проиллюстрировать эту истину 
на нескольких новозаветных примерах. Но прежде обозна
чу общую идею 1 Иоанна 2:6 — «Кто говорит, что пребы
вает в Нем, тот должен поступать так, как Он поступал». 
Если мы заявляем о своей вере во Христа, то мы должны 
подражать Христу.



НЕКОТОРЫЕ НОВОЗАВЕТНЫЕ ПРИМ ЕРЫ

Мы должны быть подобны Христу в Его воплощении
Некоторые, услышав эти слова, испытывают ужас. Как же 

это возможно, ведь воплощение было уникальным событи
ем, и его невозможно повторить?

Ответ на этот вопрос: да и нет. Да, потому что Сын Божий 
принял человеческое обличив и стал Иисусом из Назарета 
только однажды и повторить этот опыт уже невозможно. 
И нет, потому что мы все призваны последовать примеру 
Его великого смирения. Поэтому Павел пишет в Послании 
к Филиппийцам 3:5-8:

Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и во Христе 
Иисусе:

Он, будучи образом Божиим,
не почитал хищением быть равным Богу; 

но уничижил Себя Самого, 
приняв образ раба, 
сделавшись подобным человекам 

и по виду став как человек; 
смирил Себя,
быв послушным даже до смерти, и смерти крестной.

Мы призваны уподобиться Христу в Его служении
Перейдем теперь от воплощения к служению Христа. 

Поднимитесь со мной в горницу, туда, где Он проводит 
последние часы земной жизни со Своими учениками. Во 
время вечери Он снимает верхнюю одежду, обвязывается



полотенцем, наливает воду в таз и моет ноги ученикам. 
После этого возвращается за стол и говорит: «Итак, если Я, 
Господь и Учитель, умыл ноги вам, то и вы должны умывать 
ноги друг другу. Ибо Я дал вам пример, чтобы и вы делали 
то же, что Я сделал вам» (Иоанна 13:14-15).

Некоторые христиане воспринимают эту заповедь Христа 
слишком буквально и проводят церемонии омовения ног 
во время вечери Господней. И, возможно, они правы. Но 
все же в большинстве церквей эту заповедь толкуют образ
но, ищут ей культурный эквивалент. Иисус проделал рабо
ту, которую в его культуре выполняли рабы, а потому мы, 
в нашей культуре, должны с охотой выполнять любой труд, 
каким бы грязным или позорным он ни считался.

Мы призваны уподобиться Христу в Его любви
Павел написал: «...И живите в любви, как и Христос воз

любил нас и предал Себя за нас в приношение и жертву Богу, 
в благоухание приятное» (Ефесянам 5:2). Заповедь «Живите 
в любви» призывает к тому, чтобы любой наш поступок был 
продиктован любовью. Фраза «предал Себя» ясно намекает 
на крест. То есть Павел призывает нас уподобиться Христу 
в Его смерти; пойти ради любви на Голгофу.

Перечисленные события из жизни Христа ясно показы
вают, что значит уподобиться Христу. Например, в этой же 
главе Павел призывает мужей любить своих жен, как Христос 
возлюбил церковь и отдал Себя за нее (Ефесянам 5:25).

Мы призваны уподобиться Христу в Его долготерпении
В следующем примере мы обратимся к учению Петра. 

Каждая глава 1 Послания Петра содержит ссылку на страдания



Христа, потому что само послание было написано в эпоху 
гонений.

Например, во 2 главе Петр призывает рабов-христиан 
(если их несправедливо наказывают) переносить страдания 
и не платить злом за зло (1 Петра 2:18). Мы были призваны 
к этому, потому что и Христос пострадал, оставив нам при
мер, чтобы мы могли идти по Его стопам (1 Петра 2:21).

Этот призыв подражать Христу в незаслуженных страда
ниях может оказаться весьма актуальным в контексте го
нений, через которые сегодня проходят многие христиане.

Мы призваны уподобиться Христу в Его миссии
Изучив учение Петра и Павла, обратимся теперь к учению 

Иисуса, записанного апостолом Иоанном (Иоанна 17:18; 
20:21).

Обращаясь в молитве к Отцу, Иисус сказал: «Как Ты по
слал Меня в мир, так и Я послал их в мир» а давая поручение 
ученикам, повторил: «Как послал Меня Отец, так и Я посы
лаю вас». Эти слова Иисуса чрезвычайно важны.

Эти слова — не просто еще одна версия великого поруче
ния, записанная Иоанном. Они также предписывают спо
соб исполнения миссии — через подражание Христу. В ка
ком смысле здесь предписано подражать Христу? Ключевые 
слова: «послал их в мир». То есть, как Христос вошел в этот 
мир, так и мы должны войти в миры других людей.

Эта идея была красноречиво описана архиепископом Ар
туром Майклом Рамсеем:

Все наши заявления о спасении одной верой имеют смысл
только когда мы идем и проникаем в сомнения сомневающихся,



в вопросы вопрошающих и в одиночество тех, кто потерялся 
на жизненном пути2.

Это проникновение в жизнь других людей — именно то, 
что мы называем миссией воплощения, а любая подлинная 
миссия есть миссия воплощения. Мы призваны уподобить
ся Христу в Его миссии.

Таким образом, можно говорить о пяти основных спосо
бах уподобления Христу. Мы призваны уподобиться Христу 
в Его воплощении, в Его служении, в Его любви, в Его дол
готерпении и в Его миссии.

ТРИ ПРАКТИЧЕСКИХ РЕЗУЛЬТАТА

Завершим разговор об уподоблении Христу тремя прак
тическими результатами, которые вытекают из перечислен
ных примеров.

Уподобление Христу и чудо страдания
Тема страдания — уже сама по себе довольно обширна 

и чтобы понять её, христианами было предложено немало 
объяснений. Одно из них, однако, выделяется особо: стра
дания — это часть процесса, с помощью которого Бог делает 
нас подобными Иисусу Христу. Будь то чувство горечи или 
разочарование, мы должны попытаться посмотреть на них 
в свете Послания к Римлянам 8:28 и 29.

Римлянам 8:28 говорит о том, что Бог всегда стремится к тому, 
чтобы Его люди достигали благих целей. А Римлянам 8:29 ука
зывает на эту благую цель — стать подобными Иисусу Христу.



Уподобление Христу и проблема благовествования
Почему так часто наши усилия по евангелизации оказы

ваются неудачными? Можно назвать несколько причин, но 
не будет чрезмерным упрощением сказать, что главная при
чина заключается в том, что мы не похожи на Христа, Которого 
мы проповедуем.

«Если бы вы, христиане, 
жили как Иисус Христос, 

завтра же вся Индия была бы 
у ваших ног».

Джон Полтон написал об этом в своей проницательной 
брошюре «Благовестие сегодня»:

Самые эффективные проповеди звучат из уст тех, кто сам 
является воплощением своих призывов. Сама жизнь этих 
людей есть их главная проповедь... Христиане... должны 
быть похожи на Того, Кого они проповедуют. В проповеди 
мы в первую очередь смотрим на человека, а не на его сло
ва или идеи. Подлинная вера вырастает из самого сердца... 
Даже мимолетное проявление неискренности может разру
шить все, что было сделано до этого момента для построе
ния взаимоотношений... Искренность — вот, что в первую 
очередь мы проповедуем3.



Вот что сказал профессор из Индии, узнав что один из его 
студентов стал христианином: «Если бы вы, христиане, жили 
как Иисус Христос, завтра же вся Индия была бы у ваших ног».

Еще одно высказывание Искандера Джадида, бывшего 
мусульманина: «Если бы все христиане были бы христиа
нами, сегодня не было бы ислама».

Я не знаю авторов этих высказываний лично, но абсолют
но уверен в их правоте.

Уподобление Христу и пребывание в нас Святого Духа 
Я много говорил о подражании Христу, но можем ли мы, 

в действительности подражать Христу? Собственными уси
лиями этого добиться невозможно, но Бог дал нам Духа 
Святого, чтобы мы могли исполнить Его волю.

Уильям Темпл объяснял эту идею, используя произведе
ния Шекспира.

Если мне дать работы Шекспира — «Гамлета» или «Короля 
Лира» — и попросить написать такой же шедевр, ничего хо
рошего не выйдет. Шекспир мог, а я нет.

Если мне рассказать о жизни Иисуса Христа и призывать 
жить той же жизнью, ничего хорошего тоже не выйдет. Иисус 
смог, а я не смогу.

Я смогу создать шедевры, подобные шекспировским, только 
если гений Шекспира поселится во меня.

И только если Дух Христа сойдет на меня и будет жить 
во мне, я смогу поступать также, как поступал Христос.

Цель Бога — уподобить нас Христу, и достигает Бог этой 
цели, наполняя нас Святым Духом.



Глава 3

ЗРЕЛОСТЬ

В 1990 году, находясь в рабочей поездке по делам Между
народного партнерства Лангхам, я часто спрашивал своих 
собеседников, как они себе представляют положение дел 
в современном христианстве. Ответы были разные. Но когда 
кто-то интересовался моим мнением на этот счет, я выражал 
свою позицию в трех словах: «рост без глубины».

За последнее время церковь в разных концах света, без 
сомнения, выросла количественно. Статистика роста цер
кви поражает. «Взрыв» — ещё не самое яркое слово для опи
сания этого процесса. Например, церковь в Китае выросла 
в сто раз по сравнению с серединой XX века. Число людей, 
посещающих воскресные богослужения в Китае превышает 
число всех верующих Европы.



Но с другой стороны, не стоит поддаваться ложной гор
дости, потому что часто этот рост не подкреплен глубиной.

Что касается ученичества, то повсюду господствует по
верхностность, и лидеры церкви бьют тревогу по этому по
воду. Один христианский лидер из Южной Азии написал 
мне недавно, что несмотря на то, что церковь в его стране 
растет количественно, «остаются серьезные проблемы с бла
гочестием и целостностью характера». Христианский лидер 
из Африки также написал, что несмотря на быстрый рост 
африканских церквей, «это рост, как правило, численный... 
в то время как церковь не имеет собственного твердого биб
лейского и богословского основания».

Еще более красноречивым выглядит заявление миссис 
Цао Шен Цзе, президента Китайского христианского сове
та, которое она сделала в апреле 2006 года в Лос-Анджелесе:

Некоторые утверждают, что церковь здорова, если она растет 
численно... и потому нам хочется, чтобы люди прибавлялись 
к церкви ежедневно. Но мы хотим, чтобы церковь не только 
увеличивалась числом, но чтобы количественный рост шел 
бок о бок с утверждение в вере.

Эти три мнения христианских лидеров из стран третьего 
мира достаточны, чтобы показать, что «рост без глубины» 
или статистический рост без соответствующего развития 
ученичества — не наговоры на христианство со стороны 
остального мира, а мнение самих христианских лидеров.

Эта проблема тем более серьезна, потому что такое поло
жение вещей разочаровывает Бога. Мы можем смело утвер
ждать это, так как апостол Павел, чьи письма мы находим



в Новом Завете, обличает руководителей церкви в незрело
сти и призывает их к углублению веры. Рассмотрим, к при
меру, письмо Павла к коринфской церкви.

И я не мог говорить с вами, братия, как с духовными, но как 
с плотскими, как с младенцами во Христе. Я питал вас мо
локом, а не твердою пищею, ибо вы были еще не в силах, 
да и теперь не в силах, потому что вы еще плотские. Ибо 
если между вами зависть, споры и разногласия, то не плот
ские ли вы? и не по человеческому ли обычаю поступаете?
(1 Коринфянам 3:1-3.)

Но есть и другой отрывок из другого письма Павла, где 
он также пишет о зрелости, и именно на этих строках я хо
тел бы сосредоточиться в этой главе.

...[Мы] проповедуем [Христа], вразумляя всякого человека 
и научая всякой премудрости, чтобы представить всякого 
человека совершенным [teleios] во Христе Иисусе; для чего 
я и тружусь и подвизаюсь силою Его, действующею во мне 
могущественно (Колоссянам 1:28-29).

Греческое прилагательное teleios встречается в Новом Завете 
девятнадцать раз и переводится либо «совершенный», либо 
«зрелый» в зависимости от контекста. Оно весьма редко 
означает «совершенный» в прямом смысле слова. Как пра
вило, человек, обладающий качеством teleios, сравнивается 
с ребенком или младенцем (напр., 1 Коринфянам 13:10-11). 
Именно в этом смысле (то есть как «зрелый»), я считаю, луч
ше всего нужно понимать слово teleios.



Для того чтобы точнее понять смысл библейского текста, 
часто неплохо поместить его в кресло свидетеля и задать ему 
несколько наводящих вопросов. Именно это я собираюсь 
сделать с 1 Коринфянам 1:28-29.

Первый и основной вопрос касается природы зрелости. 
Что такое христианская зрелость? Проблема в том, что зре
лости сложно дать точное определение. Большинство из нас 
страдают от затяжной незрелости. Даже во взрослом чело
веке где-то скрывается ребенок.

Кроме того, существуют разные виды зрелости. Есть фи
зическая зрелость (обладание здоровым, хорошо развитым 
телом), интеллектуальная зрелость (образованность в купе 
с последовательным мировоззрением), моральная зрелость 
(ею обладают люди, у которых «чувства навыком приучены 
к различению добра и зла» — Евр. 5:14) и эмоциональная 
зрелость (о таких говорят как о гармонично развитой лич
ности, человеке, который способен завязывать взаимоот
ношения и готов брать на себя ответственность). Но поми
мо всего этого, существует духовная зрелость. Что же это за 
зрелость такая? Апостол называет её зрелостью «во Христе». 
То есть, духовно зрелый человек имеет зрелые отношения 
с Иисусом Христом.

Чаще всего Павел говорит о христианах как а тех, кто 
«во Христе», не в смысле находящихся внутри Христа, как 
одежда в шкафу или инструменты в ящике, а как о тех, кто 
принадлежит Христу или соединен с Христом, как ветви на 
лозе или конечности на теле. То есть быть во Христе зна
чит быть эмоционально, родственно, структурно связан
ным с Ним. В этом смысле быть зрелым значит иметь зре
лые отношения с Иисусом Христом, в Которого мы верим,



Которому поклоняемся, Которому доверяем и Которого 
слушаемся.

Возникает следующий вопрос: как христиане приобре
тают зрелость? Наш текст дает нам ясный ответ. Рассмотрим 
структуру стиха 28: «мы проповедуем [Христа]... чтобы пред
ставить всякого человека совершенным во Христе».

Быть зрелым — значит иметь зрелые 
отношения с Иисусом Христом, 

в Которого мы верим, 
Которому поклоняемся, 

Которому доверяем 
и Которого слушаемся.

Все логично. Если христианская зрелость — это зре
лость в отношениях с Христом, Которому мы поклоняемся, 
Которому доверяем и Которого слушаемся, то чем лучше 
мы будем знать Христа, чем лучше будем представлять себе, 
Кто такой Христос, тем больше будем Ему доверять.

В введении к книге «Познание Бога»1 Джеймс Пакер на
зывает нас карликовыми христианами, потому что у нас кар
ликовый Бог. Можно продолжить и сказать, что мы — кар
ликовые христиане потому что у нас карликовый Христос. 
Проблема в том, что на религиозном супермаркете предла
гается много разных христов, и многие из них — лжехристы, 
искаженные христы, карикатуры на настоящего Иисуса.



Сегодня мы можем, например, найти Иисуса-капиталиста 
и Иисуса-социалиста, которые борются друг с другом. Есть 
Иисус-аскет, который противостоит Иисусу-чревоугоднику. 
И, конечно, есть знаменитые мюзиклы, где Иисус представ
лен как клоун (мюзикл Godspelt) или как поп-звезда («Иисус 
Христос — суперзвезда»). И это — далеко не полный список. 
Но всё это — поврежденные образы, которые не заслужи
вают нашего поклонения и служения. Такого Иисуса Павел 
называет «другим Иисусом», Иисусом, который отличается 
оттого Иисуса, которого проповедовали апостолы.

Таким образом, если мы хотим развивать в себе истинную 
христианскую зрелость, мы более всего должны по-новому 
посмотреть на Иисуса Христа, с тем, чтобы приобрести ис
тинное видение Иисуса, особенно видение Его абсолютно
го превосходства, о котором Павел говорит в начале первой 
главы Послания к Колоссянам, начиная со стиха 15 и до сти
ха 20. Это — один из самых возвышенных христологических 
отрывков во всем Новом Завете. Вот его свободный пересказ:

Иисус — это видимый образ невидимого Бога (стих 15), так 
что видевший Его видел и Отца. Он есть «рожденный прежде 
всякой твари». Смысл не в том, что Он был сотворен раньше 
других, а в том, что Он обладает правами первородного сына, 
а потому Он есть «господин и глава всего». Через Него была 
сотворена Вселенная. Все было сотворено через Него, как че
рез посредника и для Него, как для главы (стих 16). А потому 
только в Нем можно найти единство и целостность. К тому же 
Он (стих 18) есть глава тела, то есть Церкви. Он — первый, 
воскресший из мертвых, а потому во всем имеет первенство. 
Ибо Богу было угодно (стихи 19-20), чтобы во Христе обитала



вся полнота Бога, и чтобы посредством Иисуса весь мир при
мирился с Ним, чтобы через кровь креста был достигнут мир.

Вот, как Павел видел и представлял Христа: Христос для 
него был главой всего сотворенного мира (тем, через кого 
был сотворен весь этот мир), главой Церкви (тем, через ко
торого весь мир примирился с Богом). Благодаря Своему 
статусу (образ и полнота Бога), и Своим деяниям (вызвав
ший создание и примирение), Иисус Христос имеет двой
ное превосходство. Он является главой вселенной и главой 
Церкви. Он — Господь обоих структур (творений).

Так мастерски апостол Павел изобразил Иисуса Христа. 
Перед таким Иисусом можно только пасть ниц и покло
ниться. Гоните же прочь представления о ручном, слабом, 
карликовом Иисусе! Гоните прочь представления об Иисусе, 
как о клоуне или поп-звезде! Гоните прочь представления 
об Иисусе как о политическом мессии или революционере! 
Все это — не более, чем карикатуры, вера в которые только 
питает нашу незрелость.

Где же найти истинного Иисуса? Ответ — Его нужно ис
кать в Библии — книге, которую можно назвать «Портрет 
Сына, задуманный Отцом и исполненный Святым Духом». 
Библия — это книга, наполненная информацией о Христе. 
Как сказал Иисус, все Писания свидетельствуют обо Мне 
(Иоанна 5:39). Один из ранних отцов церкви Иероним пи
сал, что игнорировать Библию значит игнорировать Христа. 
В равной степени можно сказать, что знать Библию значит 
знать Христа.

Ах, если бы пелена спала с наших глаз! Если бы мы могли 
увидеть Иисуса во всей Его полноте, узреть Его личность



и Его дела! Тогда бы мы точно поняли, что Он достоин всей 
нашей преданности, веры, любви, послушания, и тогда мы бы 
возросли в зрелости. Нет ничего более важного для христи
анского ученичества, чем иметь незамутненное, ясное и пра
вильное преставление об истинном Иисусе.

Нет ничего более важного для 
христианского ученичества, 

чем иметь незамутненное, ясное 
и правильное преставление 

об истинном Иисусе.

Теперь, когда мы дали определение христианской зрело
сти и подумали о том, как христиане возрастают в зрело
сти, перейдем к третьему вопросу, а именно, к кому обра
щен этот призыв к зрелости? Невозможно не заметить, что 
Павел дважды повторяет прилагательное «всякий». «[Мы] 
проповедуем [Христа], вразумляя всякого человека и на
учая всякой премудрости, чтобы представить всякого чело
века совершенным во Христе Иисусе» (Колоссянам 1:28). 
Причиной такого повторения, вероятнее всего, стало то, 
что принято называть «колосской ересью». Ученые до сих 
пор не пришли к единому мнению относительно точной 
формы этой ереси. Ясно лишь одно: это была одна из ран
них форм гностицизма, который получил развитие лишь 
в середине II века.



Эти ранние гностики учили, что существует два класса или 
две категории христиан. Одних они называли hoipolloi, те, 
кто имел статус рядовых членов, объединенных общей pistis, 
верой. Другие назывались hoi teleioi, элита, люди, которые 
были посвящены в gnosis, особые знания. Павел был в ужа
се от такой христианской элитарности и выступил против 
этих взглядов. Провозглашая Христа, он заимствует у гно
стиков слово teleioi и применяет его ко всякому человеку. Он 
предупреждал и учил всякого человека, он проповедовал, 
чтобы представить всякого человека teleioi, то есть зрелым 
во Христе. Зрелость во Христе доступна не только избран
ным, её может достичь каждый. Нет такого человека, кому 
она была бы недоступна.

При толковании этого отрывка возникает интересный 
вопрос: с кем мы должны себя ассоциировать — с автором 
или с читателями. Иногда (и это как раз тот случай) полез
но посмотреть на отрывок с обоих сторон. Безусловно спра
ведливо представить себя сидящим среди христиан Колосса, 
которые читают полученное от Павла письмо. В этом слу
чае мы будем внимать апостолу, слушать его наставление 
о необходимости достижения духовной зрелости, примем 
решение серьезнее относиться к чтению Библии, и читая 
Библию, взирать на Христа, чтобы любить Его, доверять 
Ему и слушаться Его голоса. Ибо принцип ученичества оче
виден: чем хуже мы знаем Христа, тем меньше мы следуем 
за Ним, и наоборот — чем лучше мы знаем Христа, тем ак
тивнее мы следуем за Ним.

Но вполне закономерно представить себя на месте апостола 
Павла, который обращается к христианам Колосса, особен
но если мы занимает определенное место в христианском



руководстве. Разница между нами и Павлом, конечно же, 
есть: он — апостол, а мы — нет. Мы не обладаем его авто
ритетом. Однако у нас, как у освобожденных служителей, 
так и у служителей-мирян, есть пасторские обязанности, 
такие же как и у Павла.

Поэтому важно отметить для себя пасторские цели Павла. 
Как правило, о нем думают, как о евангелисте, о миссионере- 
подвижнике, об основателе новых общин, который борол
ся за души новообращенных. Но это — только одна сторо
на медали. В этих словах он является нам как пастор и учи
тель. По его же словам, его великая цель состоит не только 
в том, чтобы, обратить человека ко Христу, но и сделать его 
учеником Христа, так чтобы представить каждого челове
ка зрелым во Христе. И поскольку он тратил свои силы на 
достижение этой цели, значит и нам нужно делать то же. 
«...Для чего я и тружусь и подвизаюсь силою Его, действую
щею во мне могущественно» (Колоссянам 1:29). Оба слова 
«тружусь» и «подвизаюсь» в греческом языке представляют 
собой метафоры, которые обозначают физические нагруз
ки. Первым глаголом обозначался фермерский труд, а вто
рым борьба участника состязания на греческих спортивных 
играх. Оба слова вызывают в воображении образ напряжен
ных мышц и покрытого потом тела.

Павел, конечно, всегда действовал силою Христа. Но даже 
пользуясь этой силой свыше, ему нужно было трудиться 
и подвизаться, разумеется, в молитве и изучении Библии. 
Более высокой цели в служении не существует. Какой заме
чательный получается слоган для всех, кто слышит призыв 
к служению — стремление представить всякого, за кого мы 
несем ответственность, зрелым во Христе.



Итак, оглядываясь назад, мы видим, что мы несем двой
ную ответственность: достигать зрелости во Христе самим 
и вести к зрелости во Христе других.

Пусть же Господь даст нам такое ясное и полное представ
ление об Иисусе Христе, чтобы мы, сначала, сами стали бо
лее зрелыми, а потом, посредством ясной и полной пропо
веди об Иисусе, представили и других зрелыми во Христе.





Глава 4

ЗАБОТА 
О ТВОРЕНИИ

Перечисляя игнорируемые (по моему мнению) сторо
ны радикального ученичества, не следует думать, что эти 
стороны ограничены только личной или индивидуальной 
сферой. Мы должны обращать внимание и на более широ
кую перспективу наших обязанностей перед Богом и перед 
ближним, некоторые из которых будут рассмотрены в этой 
главе, которая посвящена забота об окружающем нас тво
рении Божьем.

Библия говорит о том, что при сотворении мира Бог уста
новил для человека три основных вида взаимоотношений. 
Во-первых, это отношения человека с Самим Богом, ибо Бог



сотворил человека по образу Своему и подобию Своему. Во- 
вторых, это отношения человека с человеком, ибо сначала 
о человеке говорится во множественном числе. И в-третьих, 
это отношения человека с благословенной землей и её оби
тателями, над которыми человек был поставлен.

Все эти отношения в дальнейшем были искажены грехо
падением. Адам и Ева были изгнаны из райского сада, ме
ста Божьего присутствия. Они обвиняли друг друга в слу
чившемся, а благословенная земля была проклята из-за их 
неповиновения.

Поэтому представляется разумным, что Божий план вос
становления отношений с человеком включает не только 
наше личное примирение с Богом и друг с другом, но и не
которое освобождение страдающего и вопиющего от про
клятия творения. Можно с уверенность утверждать, что 
однажды на свете появятся новое небо и новая земля (см. 
2 Петра 3:13; Откровения 21:1), ибо в этом состоит основа 
нашей надежды на совершенное будущее, которое ожида
ет нас в конце времен. Пока же все творение стенает, ожи
дая мук рождения нового творения (Римлянам 8:18-23). 
Можно ли уже сегодня хотя бы отчасти испытать или уви
деть, какой будет искупленная земля — предмет для дис
куссий. Но можно с уверенность сказать, что так же, как 
наше представление о воскресшем теле должно влиять на 
наше отношение к нынешнему телу, наши познания о но
вом небе и новой земле должны отразиться в нашей заботе 
о них сейчас.

Каким же должно быть наше отношение к земле? Библия 
отвечает на этот вопрос с помощью двух основополагаю
щих утверждений: «Господня — земля и что наполняет ее»



(Псалом 23:1) и «Землю Он дал сынам человеческим» (Пса
лом 113:24).

В мае 1999 года мне представилась замечательная возмож
ность принять участие в конференции «Христианин и окру
жающая среда», которая проходила в Найроби. Кроме меня 
спикерами этой конференции выступили доктор Калвин 
Девитт из Мичиганского института Ау Сейбл и Питер Харрис 
из «Роша интернейшнл». В тот день в зале присутствовали 
члены правительства Кении и представители церквей, мис
сий и неправительственных организаций. Встреча получи
ла широкое освещение в прессе. Было очевидно, что забота 
о природе — это не причуда высокоразвитого «севера» и не 
энтузиазм характерный для орнитологов или ботаников, 
а растущая обеспокоенность христиан.

Утверждения о том, 
что «Господня — земля» и что 

«Землю Он дал сынам человеческим» 
не противоречат, 

а скорее дополняют 
друг друга.

Вскоре после конференции была опубликована Евангель
ская декларация о защите природы, а на следующий год под 
редакцией Роберта Джеймса Бэрри вышел в свет обширный 
комментарий под названием «Забота о природе»1.



Утверждения о том, что «Господня — земля» и что «Землю 
Он дал сынам человеческим» не противоречат, а скорее 
дополняют друг друга. Ибо земля принадлежит Богу, по
скольку Он её создал, а нам — поскольку Он нам её пере
дал в управление. Это не значит, что, передав её нам, Он 
отказался от собственных прав на землю. Скорее Он на
делил нас ответственностью сохранять и развивать землю 
от Его имени.

Как же мы должны относиться к земле? Если мы помним, 
что земля сотворена Богом и передана нам, мы будем избе
гать двух крайностей, вместо этого учиться правильно от
носиться к природе.

Во-первых, мы не станем деифицироватъ (то есть обоже
ствлять) природу. В этом состоит ошибка пантеистов, кото
рые отождествляют Создателя с Его созданием, анимистов, 
которые заселяют естественный мир духами, и джайниз
ма, одного из направлений движения нью-эйдж, которые 
считают природу самодостаточной, саморегулирующей
ся и саморегенирирующейся системой. Но все подобные 
мнения оскорбляют Создателя. Осознание того, что при
рода — это творение, а не Творец, легло в основание всех 
научных разработок в прошлом и имеет важное значе
ние для освоения ресурсов земли сегодня. Мы заботимся 
о природе, потому что её создал Бог, но мы не поклоня
емся природе как Богу.

Во-вторых, нам нужно избегать другой крайности — экс
плуатации природы. То есть, с одной стороны, мы не дол
жны поклоняться природе как Богу, а с другой, не должны 
вести себя по отношению к ней высокомерно, как будто 
мы — боги. Первую главу Бытия несправедливо обвиняли



в призывах к безответственности по отношению к окру
жающей среде. Бог действительно дал человеку право «об
ладать» землею и «владычествовать» над её обитателями 
(Бытие 1:26-28). Оба глагола в еврейском тексте стоят в по
велительном наклонении. Но абсурдно представить, что со
творивший землю затем передал её нам на разрушение. Нет, 
владычество человека, о котором здесь идет речь, нужно 
понимать как ответственное руководство, а не разрушаю
щее господство.

Третье, правильное отношение между человеком и при
родой состоит в сотрудничестве с Богом. Безусловно, мы 
и сами творения Божьи и потому зависим от Создателя 
так же, как и все остальные создания. Но в то же время Он 
намеренно смирил Себя, сделав так, чтобы партнерские 
отношения между Богом и человеком стало необходимы
ми для продолжения жизни. Он создал землю, а потом за
поведовал нам управлять ею. Он насадил сад, а затем по
местил туда Адама, «чтобы возделывать его и хранить его» 
(Бытие 2:15). Это часто называется культурным мандатом. 
Ибо то, что Бог дает нам — это природа, а то, что мы дела
ем с Его даром — это культура. Нам нужно не только со
хранять окружающую среду, но и развивать её ресурсы ради 
общего блага.

В этом заключается возложенная на нас благородней
шая миссия: сотрудничать с Богом ради достижения по
ставленных Им целей, ради преображения созданного 
порядка для всеобщего удовольствия и пользы. В этом 
смысле наш труд должен быть выражением нашего по
клонения, потому что забота о природе — это выражение 
любви к Творцу.



Еще одна мысль: труд человека по преображению и охране 
окружающей среды можно легко переоценить. В прекрас
ной книге «В начале»2 — комментарии на первые три главы 
книги Бытия — Анри Блохер настаивает на том, что куль
минация первой главы Бытия — это не сотворение человека 
как сотрудника Божьего, а сотворение Субботы для человека 
как для поклонника Божьего. Результат всего творения — не 
наш труд (возделывание земли), а отказ от труда в субботний 
день. Потому что Суббота заставляет взглянуть на весь наш 
труд с определенного ракурса. Она защищает нас от полного 
поглощения работой, которая в противном случае могла бы 
стать для нас всем и вся. Но это невозможно. Человек на
ходит свою человечность не только по отношению к земле, 
которую мы призваны изменить, но и в отношении к Богу, 
Которому мы должны поклоняться; не только в отношении 
к творению, но особенно в отношении к Творцу. Бог желает, 
чтобы наш труд был отражением нашего поклонения, а наша 
забота о творении — отражением нашей любви к Создателю. 
Только тогда все наши действия — наши слова и дела — ста
нут выражением хвалы нашему Богу (1 Коринфянам 10:31).

В Декларации и в комментариях к ней поднимаются и дру
гие библейские темы, которые заслуживают внимательно
го изучения3.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ КРИЗИС

На основании изложенного здравого библейского учения, 
мы должны теперь восстать против современного экологиче
ского кризиса. Экологическая ситуация была многократно



изучена, но всякий раз внимание обращается, по крайней 
мере, на четыре следующих аспекта.

Во-первых, наблюдается ускорение темпов роста насе
ления. В соответствии с данными Отдела народонаселения 
ООН, оценки численности населения земного шара нача
лись с 1804 года, когда численность населения в мире до
стигла 1 миллиарда человек. К началу XXI века население 
земного шара достигло отметки 6,8 миллиарда человек. 
Считается, что к середине века на земном шаре будет жить 
уже 9,5 миллиарда человек.

Эти статистические данные можно свести в следующую 
таблицу:

1804 1 миллиард
2000 6,8 миллиарда
2050 9,5 миллиарда

Каким образом накормить такое количество людей, осо
бенно если учесть, что одной пятой из них не хватает пред
метов первой необходимости?

Во-вторых, наблюдается истощение природных ресурсов 
Земли. Эрнст Шумахер в популярной книге «Малое пре
красно»4 привлек внимание мирового сообщества к разнице 
между капиталом и доходом. Например, ископаемые виды 
топлива — это капитал. После того, как они были израсхо
дованы, их невозможно восполнить. Ужасающие процессы, 
такие как обезлесение и опустынивание — это примеры дей
ствия того же принципа. Другие примеры: разрушение или



загрязнение океанского планктона, зеленой оболочки пла
неты, воздуха и воды — сред обитания живых организмов.

В-третьих, существует проблема уничтожения отходов. 
С ростом населения встает вопрос: как безопасно избавить
ся от побочных продуктов производства, упаковки и по
требления. Средний житель Великобритании каждые три 
месяца выбрасывает мусора по массе сравнимого с мас
сой его собственного тела. В 1994 году в Великобритании 
был опубликован доклад «Устойчивое развитие: стратегия 
Великобритании», в котором для сдерживания этой расту
щей проблемы предлагалась применять четырехступенчатую 
«иерархическую последовательность операций с отходами».

В-четвертых, наблюдается изменение климата. Из всех 
глобальных проблем, с которыми сталкивается наша пла
нета, эта угроза — самая значительная. Озоновая оболочка 
в верхних слоях атмосферы защищает нас от вредоносного 
воздействия ультрафиолетовых лучей, включая увеличения 
случаев заболевания раком кожи и подавления иммунной 
системы. Поэтому появление в 1983 году огромной дыры 
в озоновой оболочке над Антарктикой и соседними стра
нами вызвало большой публичный резонанс.

Несколько лет спустя подобная дыра возникла над се
верным полушарием. К тому времени было признано, что 
разрушение озонового слоя происходит из-за выделения 
хлорфторуглеродов (ХФУ) — химических веществ, которые 
используются в кондиционерах, холодильниках и топливе. 
Монреальский протокол призвал страны к 1997 году сни
зить объем выброса ХФУ наполовину.

Изменения климата — смежная проблема. Тепло поверх
ности земли (которое необходимо для выживания планеты)



обеспечивается сочетанием солнечного и инфракрасного 
излучения, испускаемого в атмосферу. Возникает так на
зываемый парниковый эффект. Загрязнение атмосферы 
парниковыми газами (особенно углекислым газом) умень
шает инфракрасное излучение и увеличивает температуру 
поверхности земли. Это — признак глобального потепле
ния, который может иметь катастрофические последствия 
на конфигурацию мировой географии и погодных условий5. 
Проанализировав эти четыре экологических угрозы, нельзя 
не признать, что наша планета находится в большой опас
ности. Сказать «кризис» — это значит не сказать ничего. 
Каким должен быть надлежащий ответ на эту проблему? Для 
начала можно сказать спасибо хотя бы за то, что в 1992 году 
в Рио был проведен саммит «Планета Земля» на котором 
были приняты соглашения о «глобальном устойчивом раз
витии». Последующие конференции гарантировали, что 
экологические вопросы были поставлены перед ведущими 
мировыми державами.

Но наряду с этими официальными конференциями были 
созданы неправительственные организации. Я назову только 
две наиболее известные организации с явно христианским 
этосом: фонд «Слеза» и организация «Скала», которые не
давно отметили сорокапятилетний и тридцатилетний юби
леи соответственно.

Фонд «Слеза», основанные Джорджем Хоффманом пред
назначен для развития в самом широком смысле слова и ра
ботаем в тесном сотрудничестве с «партнерами» в стра
нах третьего мира. Чудесная история о появлении фонда 
«Слеза» нашла отражение в книге Майка Холлоу «Будущее 
и надежда»6.



«Скала» — международная сеть экологических органи
заций — гораздо меньше. Она была основана в 1983 году 
Питером Харрисом, который рассказал о её появлении и ро
сте в двух книгах: «Под яркими крыльями», где описаны 
первые 10 лет развития, и «Огонь зимородка»7, где описана 
история организации до нашего времени. Достойно внима
ния устойчивое развитие этой организации, которая сегодня 
работает в восемнадцати странах, открыв местные исследо
вательские центры на всех континентах.

Конечно же хорошо оказывать поддержку христианским 
неправительственным организациям, но в чем заключает
ся наша личная ответственность? Позволю Крису Райту 
ответить на вопрос, что может сделать радикальный уче
ник для сотворенного Богом мира? Крис мечтает о том, 
как миллионы христиан будут заботиться об окружающем 
мире и серьезно возьмут на себя ответственность за эколо
гическую ситуацию:

При возможности они будут выбирать устойчивые формы 
энергоснабжения. Выключать ненужные приборы. Они бу
дут покупать еду, товары и услуги, насколько это возможно, 
у компаний, ведущих разумную экологическую политику. Они 
будут присоединяться к обществам по защите окружающей 
среды. Они будут избегать чрезмерного потребления, умень
шать объем ненужных отходов и самостоятельно утилизиро
вать отходы, насколько это возможно8.

Крис также хотел бы видеть рост числа христиан, кото
рые бы считали заботу об Божьем творении частью христи
анской миссии:



В прошлом христиане инстинктивно заботились о глобаль
ных и насущных вопросах, волновавших человечество... та
ких как болезни, неграмотность, рабство и других формах 
жесткого обращения и эксплуатации. Христиане всегда про
являли заботу о вдовах, сиротах, беженцах, заключенных, 
душевнобольных, голодающих. Недавно к этому списку до
бавилось движение за ликвидацию нищеты.

Что может сделать радикальный 
ученик для сотворенного Богом мира ?

Хочу присоединиться к словам Криса Райта:

Трудно объяснить, как некоторые христиане, утверждая, что 
любят Бога и поклоняются Богу, называя себя учениками 
Иисуса, совершенно не заботятся о земле, на которой стоит 
печать Его владычества. Их не заботит эксплуатация приро
ды, и, более того, чрезмерным потребительском они участ
вуют в уничтожении земли.

«Бог желает... чтобы забота о Его творении отражала нашу 
любовь к Творцу»9.

«Вот у Господа, Бога твоего, небо и небеса небес, земля 
и все, что на ней» (Второзаконие 10:14).





Глава 5

ПРОСТОИ 
ОБРАЗ ЖИЗНИ

Пятая характеристика радикального ученика — простота, 
особенно касаемо вопроса денег и имущества. Вспомним 
опасность материализма, о которой говорилось в первой 
главе.

В марте 1980 года в Англии прошло Международное со
вещание по теме: простой образ жизни. Влияние этого со
вещание на тот момент было незначительным, но, на мой 
взгляд, этому вопросу и теперь уделяется недостаточно 
внимания. Итак, позвольте мне представить вам участни
ков этого совещания, чей образ жизни изменился под его 
влиянием.



ПРОСТАЯ Ж ИЗНЬ

Дан Лам родился и вырос в христианской семье в Гонконге. 
Еще в юности он потерял отца, поэтому матери приходилось 
воспитывать детей в одиночку. Она была доброй и набожной 
женщиной. Несмотря на крайнюю нужду, по воскресеньям 
она давала каждому ребенку немного денег, которые они 
должны были положить в ящик для пожертвований. Но Дан, 
получая свою долю, сбегал из церкви, тратил эти деньги на 
прокат велосипеда и катался по Гонконгу до окончания бо
гослужения. После к концу богослужения он вновь появ
лялся в церкви и возвращался домой с семьей как ни в чем 
не бывало. По словам его бывшего одноклассника, он был 
«очень проблемным ребенком».

Будучи подростком он серьезно заболел и чуть не умер. 
Именно тогда он понял, что Бог желает ему «доброго, а не зло
го», и посвятил свою жизнь Господу Иисусу Христу. К преж
нему образу жизни он никогда не возвращался. К удивлению 
и радости родных он изменился кардинально!

Когда пришло время зарабатывать на жизнь, он устроил
ся работать в транснациональную корпорацию «Бектел», 
которая занималась тяжелым машиностроением. В разное 
время они занимались строительством аэропортов и мор
ских портов, ликвидировали последствия ураганов, даже 
участвовали в строительстве «Евротоннеля» (тоннель под 
Ла-Маншем) и БАРТ (системы скоростных электропоездов 
в Сан-Франциско). Дан, конечно, лично не участвовал во 
всех этих проектах, но он поднялся до позиции менеджера, 
у которого в подчинении было несколько сотен человек.



В 1976 году компания перевела его в Саудовскую Аравию, 
а в 1978 году — в Лондон. Именно тогда я впервые позна
комился с Даном и его женой Грейс, которые присоедини
лись к церкви ЛИ Souls, которой я тогда руководил, и стали 
членами нашей группы общения.

Дан был серьезно обеспокоен положением бедных и ну
ждающихся, не жалел денег для семьи и церкви, хотя сам жил 
довольно скромно. Он также начал чувствовать давление со 
стороны деловых кругов. Потом состоялось совещание по 
простому образу жизни. Дан всегда отдавал десятину со сво
их доходов, но теперь он пришел к выводу, что должен еще 
больше упростить образ жизни. Во время визита в Индию 
он столкнулся с реальной нищетой. Он также заметил, что 
слишком большой процент денег, выделяющихся на мис
сионерскую деятельность, идет на накладные расходы. Так 
он принял решение не копить, а раздавать свое богатство.

В 1981 году он уволился из «Бектела». Не то чтобы он не 
мог служить Богу, трудясь в транснациональной корпорации, 
ибо Иисус Христос — Господь всего сущего. Но он ощутил 
призыв к служению в странах юго-восточной Азии, откуда 
сам был родом: Таиланд, Лаос, Камбоджи, а также Мьянмы 
и Монголия. Хорошо понимая местные устои, он смог при
менить их к миссионерской работе. Он был твердо убежден 
в необходимости обучения и профессиональной подготовки 
жителей Азии, которые могли бы затем обращать ко Христу 
и готовить своих же соплеменников к миссионерской рабо
те. Им двигало понимание того, что в Азии живет большая 
часть населения планеты. Более того, местные миссионеры 
оказываются гораздо экономичнее и эффективнее, так как



у них нет проблем с культурой и языком, едой и ограниче
ниями на поездки.

Дан открыл первую библейскую школу в Монголии, а пер
вая библейская школа в Пномпене (Камбоджа) была сначала 
зарегистрирована на его имя, хотя теперь называется Пном
пеньской библейской школой. На его служение возлагались 
большие надежды. Но оно оказалось непродолжительным.

Служение Дана внезапно оборвалось, когда 22 марта 1994 го
да он погиб в авиакатастрофе. Он летел из Москвы в Гонконг 
рейсом 593 авиакомпании «Аэрофлот», который рухнул в лес 
под Междуреченском и полностью разрушился. Погибли 
все находившиеся на его борту 75 человек. Главной причи
ной катастрофы стала недопустимая ситуация, при кото
рой командир экипажа посадил за штурвал самолёта своего 
пятнадцатилетнего сына, чьи непредумышленные действия 
привели к отключению автопилота.

Жена Дана, Грейс, и их двое детей (Вейвей и Джастин) 
были, конечно, подавлены. Но дело Господа продолжалось.

По воле провидения, старшая сестра Дана Винни вместе 
со своим мужем Джозефом оказалась в состоянии заменить 
Дана на посту руководителя. Они посещали места миссио
нерской работы Дана и лично знали азиатских лидеров, с ко
торыми работал Дан. А Дан открыл два фонда: один — част
ный, организованный на его собственные средства, а второй 
общественный благотворительный фонд Country Network. 
Благодаря этим фондам уникальная деятельность, основа
телем которой он бьш, могла продолжаться.

Верующие Азии, которых коснулась деятельность Дана, 
никогда не забудут его наследия, и все благодаря тому скром
ному образу жизни, который он вел.



«Совещание по простому образу жизни,— писала позднее 
его жена Грейс,— изменило всех нас».

Позвольте теперь обратиться к самому совещанию и пе
речислить изложенные там евангельские обязательства про
стой жизни, которые оказали такое влияние на Дана. Вот 
эти обязательства.

ЕВАНГЕЛЬСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
ПРОСТОЙ Ж ИЗНИ

Введение
Очевидно, что понятия «жизнь» и «образ жизни» взаимо

связаны и неотделимы друг от друга. Все христиане утвер
ждают, что Иисус Христос дал им новую жизнь. Каким же 
тогда должен быть образ жизни ученика Иисуса? Новой 
жизни должен соответствовать новый образ жизни. Что дол
жно быть характерно для этого образа жизни? Точнее, чем 
он должен отличаться от образа жизни людей, не связанных 
с христианским вероисповеданием? И как этот образ жизни 
должен отражать проблемы современного мира: отчужде
ния от Бога и от ресурсов Земли, которые Бог сотворил на 
радость всех жителей планеты?

Именно эти вопросы заставили участников Лозаннского 
конгресса по вопросам мировой евангелизации 1974 года 
включить в девятый параграф их соглашения следующие 
слова:

Все мы шокированы нищетой миллионов и встревожены
несправедливостью, породившей её. Те из нас, кто живет



в условиях процветания, считают своим долгом развивать 
скромный образ жизни, чтобы делать более щедрые взно
сы на оказание материальной помощи и проведение еван- 
гелизации.

Эти формулировки стали предметом широкого обсужде
ния и стало ясно, что их применение нуждается в тщатель
ном изучении.

Все христиане утверждают, что 
Иисус Христос дал им новую жизнь. 
Каким же тогда должен быть образ 

жизни ученика Иисуса?

Поэтому рабочая группа богословия и образования Ло
заннского комитета по вопросам мировой евангелизации 
и комиссия по этике и обществу Всемирного евангелического 
общества согласились спонсировать двухлетнюю программу 
изучения, которая должна была завершиться международ
ной конференцией. В пятнадцати странах были проведены 
многочисленные заседания рабочих групп. Потом прошли 
региональные конференции в Индии, Ирландии и США. 
Затем в марте 1980 года в конференц-центре Хайлей близ 
Лондона было созвано международное совещание. На него 
съехались восемьдесят пять лидеров евангельского движе
ния из двадцати семи стран.



Нашей целью было изучение простого образа жизни 
в его связи с евангелизацией, оказанием помощи нуждаю
щимся и справедливостью, так как все три составляющие 
были внесены в раздел Лозаннского соглашения по про
стому образу жизни.

Нас интересовало, с одной стороны преподавание Библии, 
с другой — страдающий мир, миллионы мужчин, женщин 
и детей, которые будучи созданными по образу Божьему 
и будучи объектом Божьей любви, либо не знали Бога, либо 
жили в стесненных обстоятельствах, либо одновременно 
нуждались и в Евангелии спасения, и в удовлетворении 
основных жизненных потребностей.

Четыре дня мы совместно поклонялись Богу, молились 
и изучали Писание; мы слушали информационные доку
менты (которые позднее были опубликованы) и слушали 
волнительные свидетельства. Мы приложили немало уси
лий, чтобы соединить богословские и экономические ис
тины, которые мы обсуждали и на пленарных заседаниях 
и на малых группах. Мы смеялись, плакали, каялись и при
нимали резолюции. Хотя вначале в отношениях между 
представителями Запада и остального мира наблюдалась 
некоторая напряженность, в конце Святой Дух единства 
одарил нас чувством новой солидарности, взаимоуваже
ния и любви.

Прежде всего мы попытались честно взглянуть на вы
зовы, которое бросает нам Божье Слово и нуждающийся 
мир, чтобы понять Божью волю и исполниться Его благо
датью для выполнения Его воли. В результате наши взгляды 
менялись, совесть пробуждалась, сердце стучалось чаще, 
воля укреплялась.



Мы осознали, что многие другие уже изучали эту проблему 
много лет и нам было стыдно за наше отставание. Поэтому 
мы не могли сообщить о значительных результатах после про
ведения совещания или заключения соглашения. Не было 
у нас и основания для хвастовства. И все же для нас самих 
эта неделя была знаменательной, она буквально преобразила 
нас. Так, составленное заявление было направлено для из
учения отдельным лицам, группам и церквам с искренней 
надеждой и молитвой о том, что большое число верующих 
подобно нам обретут решимость, возьмут на себя обязатель
ства и приступят к конкретным действиям.

Джон Стотт, 
председатель группы 
по богословию 
и образованию 
Лозаннского комитета по 
мировой евангелизации.

Рой Снайдер, 
координатор 
комиссии по этике 
и обществу Всемирного 
евангелического 
общества.

Октябрь 1980 года

Преамбула
В течение четырех дней совместно рассматривали резо

люции Лозаннского соглашения 1974 года по вопросу «раз
вития простого образа жизни». Мы пытались услышать го
лос Бога, читая страницы Библии, прислушиваясь к плачу 
голодающей бедноты, слушая друг друга. И мы верим, что 
Бог обратился к нам.

Мы благодарны Богу за великое спасение в Иисусе Христе, 
за Его откровение в Писании, которое есть свет нашей стезе



и за силу Святого Духа, благодаря которой мы становимся 
свидетелями и служителями в этом мире.

Мы сильно обеспокоены царящей в мире несправедливо
стью, озабочены жертвами этой несправедливости и движи
мы раскаянием за соучастие в этой несправедливости. Это 
также подвигло нас к новым решениям, которые мы и озву
чиваем в этом обязательстве.

1. Творение
Мы поклоняемся Богу, Творцу всего сущего, и воспева

ем совершенство Его творения. В Своей щедрости Он ода
рил нас всем на радость нам, и мы принимаем эти дары из 
Его рук в смиренной благодарности (1 Тимофею 4:4; 6:17). 
Божье творение характеризуется изобилием и разнообрази
ем и Он желает, чтобы Его ресурсы эффективно использо
вались и распределялись на благо всех.

Поэтому мы осуждаем разрушение окружающей среды, 
расточительность и накопительство. Мы сожалеем об отча
янном положении бедняков, страдающих вследствие этого 
зла. Но мы также отвергаем серость аскетизма. Ибо и то, 
и другое отвергает совершенство Создателя и отражает тра
гедию грехопадения. Мы осознаем наше собственное уча
стие в этом и раскаиваемся.

2. Управление
Когда Бог сотворил человека, мужчину и женщину, по обра

зу Своему, он передал им землю в управление (Бытие 1:26-28). 
Он передал им ресурсы земли, и они сделались ответствен
ными перед Ним как перед Творцом за землю, которую они 
должны были развивать, и за своих собратьев, с которыми



они должны были делить её богатства. Эти истины настолько 
фундаментальны, что подлинная самореализация человека 
зависит от правильных отношений с Богом, ближним и зем
лей со всеми её ресурсами. Человеческая природа умаляет
ся, если люди перестают честно распределять эти ресурсы.

Неправедным управлением, из-за которого мы перестали 
беречь, в полном объеме разрабатывать и справедливо рас
пределять истощимые ресурсы земли, мы проявляем непо
слушание Богу и отдаляем людей от определенной Богом 
цели. Потому мы решительно настроены возносить Бога 
как хозяина всего сущего, помнить, что мы — управляющие, 
а не владельцы земли или недвижимости, которая может на
ходиться в нашей собственности, использовать имеющее
ся у нас на службу другим, искать правосудия в отношении 
к бедным, которые слишком беспомощны, чтобы защищать 
себя самостоятельно.

Мы ожидаем «времен совершения всего», которые наста
нут с возвращением Христа (Деяния 3:21). В тот час наша 
человеческая сущность в полной мере будет восстановлена, 
а потому мы уже сегодня должны содействовать возвыше
нию человеческого достоинства.

3. Бедность и богатство
Мы должны признать, что недобровольная бедность — 

это преступление против благости Божьей. В Библии она 
связывается с беспомощностью, потому что бедные не мо
гут защитить себя. Бог призывает власть имущих использо
вать свое положение, чтобы защищать бедных, а не исполь
зовать их. Церковь должна восстать вместе с Богом и бед
ными против несправедливости, страдать вместе с ними,



и призывать власть имущих исполнить роль возложенную 
на них Богом.

Нам было нелегко открыть ум и сердце этим неудобным 
словам Христа о богатстве: «При этом сказал им: смотрите, 
берегитесь любостяжания, ибо жизнь человека не зависит 
от изобилия его имения» (Луки 12:15). Мы прислушались 
к его предупреждениям об опасности обладания богатством. 
Ибо богатство делает человека беспокойным, тщеславным, 
дает ему ложное ощущение безопасности, приводит к тому, 
что человек начинает угнетать слабых и становится безраз
личным к страданиям нуждающихся. Поэтому богатому так 
трудно войти в Царство Небесное (Матфея 19:23) и поэтому 
люди алчные будут исторгнуты из него. Царство — это бла
годатный дар, предложенный всем, но особенную радость 
приход Царства принесет бедным, потому что они выигра
ют более других.

Мы верим, что Иисус все еще призывает некоторых лю
дей (возможно даже вас, дорогой читатель) к жизни в доб
ровольной нищете. Он призывает всех своих последовате
лей к внутренней свободе от обольщения богатством (ибо 
невозможно служить Богу и деньгам) и к жертвенной щед
рости (чтобы мы «богатели добрыми делами, были щедры 
и общительны*» 1 Тимофею 6:18). По существу, мотивацией 
и моделью христианской щедрости является не кто иной, как 
Сам Иисус Христос, Который, будучи богат, обнищал ради 
нас, дабы мы обогатились Его нищетой (2 Коринфянам 8:9). 
Это было щедрым, целенаправленным самопожертвованием,

* «Общительны», то есть готовы делиться своим богатством с другими.— 
прим. пер.



и мы хотим искать Его благодати, подражая Ему. Мы преис
полнены решимости узнать бедных и угнетенных, услышать 
от них о царящей несправедливости, облегчить их страдания 
и регулярно за них молиться.

4. Новое общество
Мы радуемся тому, что церковь — это новое общество но

вого мира, члены которого живут по-новому, в обновленной 
жизни. Первая христианская церковь, которая появилась 
в день Пятидесятницы в Иерусалиме, отличалась новым, 
неизвестным доселе, качеством общения. Эти исполненные 
Духом верующие любили друг друга до такой степени, что 
продавали свои имения и раздавали деньги нуждающим
ся. Хотя они продавали и раздавали имение добровольно, 
и некоторая частная собственность все еще сохранялась 
(Деяния 5:4), все их ресурсы находились в распоряжении 
общины. «Никто ничего из имения своего не называл сво
им» (Деяния 4:32). То есть они были свободны от претензий 
на имущество. И в результате этих новых экономических 
взаимоотношений «не было между ними никого нуждаю
щегося» (Деяния 4:34).

Этот принцип щедрого и жертвенного распределения, 
выраженный в том, чтобы держать себя и свои ресурсы в го
товности оказать помощь нуждающимся, есть неотъемлемая 
характеристика любой исполненной Духом церкви. Поэтому 
те их нас, кто сегодня находится в благоприятном положе
нии, в любой части мира, преисполнены решимости делать 
больше для облегчения страданий верующих, находящих
ся в менее благоприятном положении. В противном случае 
мы будем подобны тем богатым христианам из Коринфа,



которые ели и пили много, пока их бедные братья и сестры 
оставались голодны, и мы будем достойны хлесткого упре
ка Павла, который обвинил их в презрении к Церкви Бога 
и осквернении тела Христова (1 Коринфянам 11:20-27). 
Напротив, мы настроены подражать им на более позднем 
этапе, когда Павел призывал их от избытка посылать по
жертвования обедневшим братьям из Иудеи «чтобы была 
равномерность» (2 Коринфянам 8:10-15). Это была пре
красная демонстрация любви и заботы и единства иудеев 
и язычников во Христе.

Исполненные тем же Духом, мы должны искать спосо
бы чтобы осуществлять церковные дела с минимальными 
расходами на поездки, еду и размещение. Мы призываем 
церкви и парацерковные организации, планируя расходы, 
отдавать себе отчет в том, насколько важно соблюдать це
лостность характера, строя отношения с другими верующи
ми и свидетельствуя о Христе.

Христос призвал нас быть солью земли и светом миру, 
чтобы предотвратить социальное разложение и осветить 
его тьму. Но наш свет должен светить и наша соль должна 
оставаться соленой. Именно в этом новое общество наи
более отличается от мира — в своих ценностях, стандартах 
и образе жизни — предлагая миру привлекательную ради
кальную альтернативу и таким образом оказывая свое наи
большее влияние во Христе. Мы обязуемся молиться и тру
диться ради обновления наших церквей.

5. Личный образ жизни
Наш Господь Иисус Христос призывает нас к святости, 

смирению, простоте и удовлетворенности. Он также обещает



нам Свой покой. Однако, мы признаем, что часто порочные 
страсти нарушают наше внутреннее спокойствие. Поэтому 
без постоянного обновления мира Христова в наших серд
цах, наш акцент на простой образ жизни будет однобоким.

Христианская покорность требует простого образа жиз
ни, независимо от нужд окружающих. Тем не менее, то, что 
800 миллионов людей не имеют средств к существованию, 
и что около 10 тысяч ежедневно умирают от голода, делает 
любой другой образ жизни неоправданным.

Пусть не все мы были призваны жить среди бедных, 
и не все призваны открывать свои дома нуждающимся, но 
все мы твердо намерены развивать простой образ жизни. 
Мы намерены пересмотреть наш доход и траты, для того, 
чтобы тратить на себя меньше и отдавать больше. Мы не 
устанавливаем норм или правил ни для себя ни для других. 
И все же мы преисполнены решимости отказаться от пу
стых трат и противостоять расточительству в личной жизни, 
в одежде и жилье, в путешествиях и церковных помещени
ях. Мы также признаем различие между необходимостью 
и роскошью, творческих увлечениях и пустых символах 
статуса, скромностью и суетой, редких торжеств и ежеднев
ной рутиной, между служением Богу и раболепным следо
ванием моде. Провести границу можно только тщательно 
все обдумав и обсудив решение вместе с членами наших 
семей. Те из нас, кто живет на Западе, нуждаются в помо
щи братьев и сестер из стран третьего мира, в оценке на
ших обычных расходов. Те же из нас, кто живет в странах 
третьего мира признает, что также подвержен искушению 
жадности. Потому нам всем нужна взаимное понимание, 
поддержка и молитва.



6. Международное развитие
Мы поддерживаем Лозаннское соглашение: «Все мы шо

кированы нищетой миллионов и встревожены несправед
ливостью, породившей её». Одна четвертая часть населения 
земного шара наслаждается беспрецедентным процветанием, 
в то время как остальные три четверти живут в ужасающей 
нищете. Эта ужасающая нищета есть вопиющая несправед
ливость, и мы отказываемся с ней соглашаться. Призыв к но
вому международному экономическому порядку выражает 
обоснованное недовольство жителей стран третьего мира. 
Мы стали чётче осознавать связь между ресурсами, доходами 
и потреблением: люди часто голодают, потому что не могут 
позволить себе купить еду, потому что не имеют доходов, по
тому что не имеют возможности производить и потому что 
у них нет рычагов управления. Поэтому мы приветствуем 
растущее желание христианских организаций содействовать 
развитию, а не только помощи. Ибо предоставление персо
нала и соответствующих технологий даст людям возможность 
использовать собственные ресурсы, и в то же время покажет 
уважение к их достоинству. Мы преисполнены решимости 
вкладывать более щедро в проекты в области развития че
ловеческого потенциала. Там, где жизни людей угрожает 
опасность, нехватки средств быть не должно.

Но действия правительств остаются крайне важными. Те 
из нас, кто живет в богатых странах, стыдятся того, что наши 
правительства в большинстве случаев не смогли достичь на
меченных рубежей, ни в оказании официальной помощи 
в целях развитии, ни в оказании продовольственной по
мощи, и ни в либерализации торговой политики. Мы при
шли к выводу, что во многих случаях, транснациональные



корпорации снижают местную инициативу, и как правило 
противостоят любым фундаментальным перемена в прави
тельствах. Мы убеждены, что они должны поддаваться боль
шему контролю и действовать более ответственно.

7. Справедливость и политика
Мы также убеждены, что нынешняя ситуации с социаль

ной несправедливостью столь отвратительна для Бога, что 
миру необходимы значительные перемены. Это не значит, 
что мы верим в земную утопию. Но мы и не пессимисты. 
Перемены могут прийти, хотя и не обязательно только че
рез посвященность простому образу жизни или развитию 
проектов в области человеческого потенциала.

Нищета и чрезмерное богатство, милитаризм и военная 
промышленность, и несправедливое распределение капи
тала, земли и ресурсов, суть вопросы власти и безвластия. 
Без смены власти за счет структурных изменений эти про
блемы решить невозможно.

Христианская церковь вместе с остальным обществом 
неизбежно вовлечена в политику, которая есть «искусство 
жить в обществе». Служители Христовы должны выражать 
Его владычество в своих политических, социальных и эконо
мических взглядах, и любовь к ближним, принимая участие 
в политических процессах. Как, в таком случае, мы можем 
поспособствовать переменам?

Во-первых, мы должны молиться за мир и справедливость, 
как это заповедовал Бог. Во-вторых, мы будем стремиться 
наставлять христиан, участвующих в моральных и полити
ческих процессах, и таким образом проясним их видение 
и повысим ожидания. В-третьих, мы будем действовать.



Некоторые христиане выполняют особые задачи в прави
тельствах, в экономической сфере или в вопросах разви
тия. Все христиане должны участвовать в активной борь
бе по созданию справедливого и ответственного общества. 
В некоторых ситуациях послушание Богу требует открытого 
сопротивления установившемуся несправедливому порядку. 
В-четвертых, мы должны быть готовы пострадать. Как по
следователи Иисуса, страдающего Раба, мы знаем, что слу
жение всегда подразумевает страдания.

В то время как личная приверженность к изменению об
раза жизни без политических акций, призванных изменить 
систему несправедливости, лишена эффективности, участие 
в политических акциях без личной приверженности лише
но добросовестности.

8. Благовествование
Мы глубоко озабочены существованием многомилли

онной армии неверующих людей. Ничего из сказанного об 
образе жизни или справедливости снижает безотлагатель
ность в вопросах развития стратегий благовестия, соответ
ствующих различным культурным условиям. Мы должны 
продолжать провозглашать Христа Спасителем и Господом 
по всему миру. Церковь все еще не относится со всей серь
езностью к своему поручению: быть Его свидетелями «до 
края земли» (Деяния 1:8).

Поэтому призыв к ответственному образу жизни нель
зя отделить от призыва к ответственному свидетельству об 
Иисусе Христе. Ибо доверие к нашей проповеди серьез
но ослабевает, когда мы противоречим ей в нашей жизни. 
Невозможно говорить о спасении Христовом добросовестно,,



если Он явно не спас нас самих от жадности, или о Его вла
дычестве, если мы сами не стали добрыми управителями 
своего имения, или о Его любви, если мы закрываем сердце 
перед нуждающимся. Когда христиане заботятся друг о дру
ге и о терпящих лишения людях, Иисус Христос становится 
более заметным и более привлекательным.

В противоположность этому благополучие и богатство 
некоторых западных евангелистов, когда они посещают 
страны третьего мира, по вполне понятным причинам оскор
бительно для многих.

Когда христиане заботятся друг 
о друге и о терпящих лишения людях, 

Иисус Христос становится более 
заметным и более привлекательным.

Мы верим, что если христиане будут вести простой образ 
жизни, то это в целом позволит высвободить значительные 
ресурсы, финансы и персонал как для евангелизационного 
труда, так и для развития. Поэтому своей посвященностью 
простому образу жизни, мы подтверждаем свою привержен
ность мировому евангелизационному движению.

9. Возвращение Господа
Ветхозаветные пророки осуждали, как идолопоклонство, 

так и несправедливость в жизни, предупреждая Божий народ



о грядущем суде. Те же осуждения и предупреждения можно 
найти и в Новом Завете. Господь Иисус вскоре придет что
бы судить, спасать и править. Его суд падет на любостяжате- 
лей (которые есть идолопоклонники) и на всех угнетателей. 
Ибо в тот день Царь воссядет на престоле и отделит спасен
ных от погибающих. Те, кто служил Ему, служа одному из 
малых сих братьев или сестер, будет спасен, ибо реальный 
характер спасающей веры выражаются в служащем сердце. 
Но те, кто упорно проявляет равнодушие к судьбе нуждаю
щихся, а потому и Христу в них, будут безвозвратно утеряны 
(Матфея 25:31-46). Всем нам нужно еще раз услышать это 
официальное предупреждение Иисуса и исполниться реши
мостью служить Ему в неблагополучных местах. Поэтому мы 
призываем своих братьев и сестер во Христе по всему миру 
делать то же самое.

Наше посвящение
Итак, как получившие свободу благодаря жертве нашего 

Господа Иисуса Христа, проявляя покорность Его призы
ву, из глубочайшего сочувствия к бедным, стремясь к еван- 
гелизации, развитию общества, укреплению социальной 
справедливости и пребывая в постоянном ожидании дня 
Божьего суда, мы смиренно посвящаем себя развитию спра
ведливого и простого образа жизни, поддержке друг друга 
в этом вопросе, и призыву других присоединиться к нам 
в этом выборе.

Мы знаем, что нам потребуется время, чтобы применить 
все сказанное и что задача эта будет не из легких. Пусть же 
Всевышний ниспошлёт нам благодать, чтобы нам остаться 
верными Ему до конца! Аминь.



* * * *

«Евангельское обязательство простого образа жизни» —
довольно длинных документ. Поэтому позвольте мне пере
числить его основные тезисы.

1. Новое общество: мы рады тому, что Церковь задумана как 
новое Божье сообщество, которое отличается новыми цен
ностями, новыми стандартами и новым образом жизни.

2. Личный образ жизни: мы не устанавливаем правил или 
положений, но в свете того, что около 10 тысяч людей 
ежедневно умирают от голода, мы принимаем решение 
упростить нашу жизнь.

3. Международное развитие: мы шокированы нищетой мил
лионов людей и полны решимости делать более щедрые 
взносы в проекты по развитию человеческого потенциала. 
Но действия правительства в этой сфере остаются наи
важнейшими.

4. Справедливость и политика: мы верим, что существующая 
социальная несправедливость ненавистна Богу и что пе
ремены могут и должны настать.

5. Евангелизация: мы глубоко озабочены многомиллионной 
армией неверующих людей. Призыв к простому образу 
жизни должен идти в ногу с ответственным благочестием.

6. Возвращение Господа: мы верим, что после возвращения 
Иисуса те, кто служил Ему, служа малым сим, будут спа
сен, ибо реальный характер спасающей веры выражают
ся в служащем сердце.



Глава 6

БАЛАНС

Последний герцог Виндзорский, который короткое время 
был королем Эдвардом VIII, умер в Париже в мае 1972 года. 
В тот вечер на британском телевидении был показан инте
ресный документальный фильм. В него вошли вырезки из 
ранних фильмов, в которых герцог давал интервью, расска
зывая о своем воспитании, коротком правлении и после
дующем отречении от престола.

Вспоминая детство, он говорил: «Мой отец [король Георг V] 
был ярым поборником дисциплины. Иногда, когда я шалил, 
он отчитывал меня, говоря: „Мальчик мой, ты всегда дол
жен помнить, кто ты“». Если бы он только помнил, что он 
был наследным принцем, которому суждено взойти на трон, 
он бы не хулиганил, а вел бы себя соответственно.



А кто же мы? Хороший вопрос. Сомневаюсь, что суще
ствует новозаветный текст, который дал бы более разносто
ронний и сбалансированный ответ на вопрос: что значит 
быть учеником Иисуса, чем 1 Петра 2:1-17:

Итак, отложив всякую злобу и всякое коварство, и лицеме
рие, и зависть, и всякое злословие, как новорожденные мла
денцы, возлюбите чистое словесное молоко, дабы от него 
возрасти вам во спасение; ибо вы вкусили, что благ Господь.

Приступая к Нему, камню живому, человеками отвер
женному, но Богом избранному, драгоценному, и сами, как 
живые камни, устрояйте из себя дом духовный, священство 
святое, чтобы приносить духовные жертвы, благоприятные 
Богу Иисусом Христом. Ибо сказано в Писании:

«Вот, Я полагаю в Сионе камень краеугольный, 
избранный, драгоценный; 

и верующий в Него 
не постыдится».

Итак Он для вас, верующих, драгоценность, а для неверующих

«камень, который отвергли строители, 
но который сделался главою угла»,

«камень претыкания 
и камень соблазна»,

о который они претыкаются, не покоряясь слову, на что они 
и оставлены.



Но вы — род избранный, царственное священство, народ 
святой, люди, взятые в удел, дабы возвещать совершенства 
Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет; некогда не на
род, а ныне народ Божий; некогда непомилованные, а ныне 
помилованы.

Возлюбленные! прошу вас, как пришельцев и странников, 
удаляться от плотских похотей, восстающих надушу, и про- 
вождать добродетельную жизнь между язычниками, дабы они 
за то, за что злословят вас, как злодеев, увидя добрые дела 
ваши, прославили Бога в день посещения.

Итак будьте покорны всякому человеческому начальству, 
для Господа: царю ли, как верховной власти, правителям ли, 
как от него посылаемым для наказания преступников и для 
поощрения делающих добро,— ибо такова есть воля Божия, 
чтобы мы, делая добро, заграждали уста невежеству безум
ных людей,— как свободные, не как употребляющие свобо
ду для прикрытия зла, но как рабы Божии. Всех почитайте, 
братство любите, Бога бойтесь, царя чтите.

С помощью ряда метафор апостол Петр рисует портрет 
каждого из нас. В каждой метафоре заложено определен
ное обязательство. Вместе эту картину можно назвать образ 
ученика, написанный Петром.

МЛАДЕНЦЫ

Причина, по которой Петр сравнивает своих читателей 
с новорожденными младенцами, заключается в том, что они 
получили второе рождение (1 Петра 1:23). Что же значит



родиться заново? Ошибочно было бы сравнивать второе 
рождение с крещением и членством в церкви. Безусловно, 
крещение — это таинство нового рождения. То есть, это — 
зримый и наглядный образ этого рождения. Но нельзя пу
тать символ с реальностью, или знак с означаемым.

Новое рождение — это вызванная Святым Духом глубо
кая, внутренняя, радикальная перемена человеческой лич
ности, перемена, в результате которой мы получаем новое 
сердце, новую жизнь и становимся новым творением. Более 
того, как настаивал Иисус в разговоре с Никодимом, новое 
рождение совершенно необходимо. «Должно тебе родиться 
свыше», — говорил Он (Иоанна 3:7).

Дело в том, что мы не рождаемся заново с сформиро
вавшимся характером и знаниями зрелого христианина, 
тем более, не рождаемся с крыльями ангела (!), но подобно 
младенцам рождаемся слабыми, незрелыми, уязвимыми, 
прежде всего нуждающимся в росте. Вот почему Новый 
Завет указывает на то, что нам нужно возрастать в позна
нии, святости, вере, любви и надежде. Итак, Петр говорит, 
что его читатели должны возрастать «во спасение» (стих 2). 
Одновременно с ростом, Петр призывает читателей отло
жить «злобу и всякое коварство, и лицемерие, и зависть, 
и всякое злословие» (стих 1), как проявление ребячества. 
Итак, нам следует избавляться от этих пороков, становясь 
похожими на Христа.

Но как происходит рост? Не выходя за рамки метафоры 
новорожденного младенца, обратим внимание на упомя
нутое Петром во 2 стихе «чистое словесное молоко»: «Как 
новорожденные младенцы, возлюбите чистое словесное мо
локо, дабы от него возрасти вам во спасение».



Другими словами, подобно тому, как секрет здорового 
роста заключается в регулярном и правильном питании, 
ежедневное дисциплинированное питание есть основное 
условие духовного роста.

Что же это за молоко, которым мы должны питаться, 
чтобы приобрести христианскую зрелость? Синодальный 
перевод называет его «чистым словесным молоком». В гре
ческом языке прилагательное обозначено словом logikos. 
По аналогии с реальным молоком здесь речь идет о мета
физическом то есть о мыслительном словесном (как в 1:23) 
молоке, о пище для ума, подобно той, что необходима для 
роста тела.

Нет сомнений, что Божье слово необходимо для нашего 
духовного роста, как материнское молоко — для физическо
го. Жаждите его, убеждает нас Петр, поскольку «вы вкусили, 
что благ Господь» (стих 3). Гордон Селвин в своем коммен
тарии к Первому посланию Петра1 предположил, что Петр 
представлял себе «усердие младенца, сосущего грудь». Петр 
словно говорит: «Вы познали вкус, теперь утоляйте жажду».

В христианской жизни существует огромная потребность 
в ежедневной дисциплине. Уильям Темпл, бывший архи
епископом Кентерберийским во времена Второй мировой 
войны, говорил, обращаясь к большой группе молодежи:

Каждый молодой христианин должен быть прежде всего по
корен Иисусу Христу. Ничто не может заменить ежедневного 
времени личного общения с Господом... Так или иначе, вы
делите для этого время, и не забывайте его соблюдать.



КАМНИ

Живые камни — это второй образ, который рассматривает 
Петр (стихи 4-8). Если предыдущий образ был взят из био
логии (рождение и рост), то этот происходит из области ар
хитектуры и строительства (камни и здания). До этого мы 
находились в родильном отделении, разглядывали прося
щего молока новорожденного младенца, теперь же вышли 
на улицу и изучаем строящееся здание. Перед нами стро
ится каменный дом, в котором мы без сомнения угадываем 
будущую церковь. Но здание это не похоже на привычный 
храм. Эта здание есть церковь Бога живого, народ Божий. 
Поскольку камни, из которого строится это здание, суть 
люди, Петр называет их «живыми камнями».

Остановимся на минуту и возрадуемся тому, что по всему 
миру Бог созидает Свою Церковь. В мире могут появляться 
новые религии, старые верования могут переживать времена 
возрождения, в христианскую церковь на Западе может про
никнуть дух секуляризма, а враждебно настроенные группы 
и правительства могут гнать церковь и загонять её в подпо
лье. Но церковь все равно продолжает расти.

Нет, Церковь Божью разрушить практически невозмож
но. Иисус обещал, что даже «врата ада не одолеют её» (Мат
фея 16:18). Иными словами, церковь бессмертна. Её невоз
можно уничтожить. Её здание растет камень за камнем, пока 
однажды не будет установлен завершающий конструкцию 
копинговый (краеугольный) камень.

Как же нам, в таком случае, стать частью церкви? Внешним 
выражением нашего присоединения к церкви является 
крещение. Но как мы становимся частью народа Божьего?



Обратимся к стиху 4: придите к Нему, к живому камню, то 
есть к Иисусу Христу, камню, Который был отвержен людь
ми, но Который для Бога оказался самым ценным, и придя 
к Нему, включитесь в строительство духовного дома. В сти
хах 6-8 Петр цитирует несколько ветхозаветных текстов 
(из Иеремии и Псалмов), которые также говорят о камнях. 
Примечательно, что он затем прилагает эти слова к Иисусу 
Христу, а не к себе. Потому что Петр — это не тот камень, 
на котором мы должны строить нашу жизнь: живой камень, 
отвергнутый Израилем, но Богом избранный и драгоценный 
есть Иисус Христос.

Что же все это значит? Мы без всякого сомнения при
надлежим друг другу. Если младенцам нужно молоко, чтобы 
расти, то камням нужен скрепляющий раствор. Посмотрите 
на это воображаемое здание. Каждый камень скреплен 
с другими камнями, а вместе они составляют все здание. 
Ни один камень не находится в подвешенном состоянии. 
Каждый камень является частью здания и не может быть 
просто так извлечен.

Остановимся на мгновение и попробуем применить уче
ние Петра к своей жизни. Что Иисус Христос значит для 
нас? Может быть Он для нас стал камнем преткновения, 
о Который мы постоянно запинаемся и падаем? Или же 
Он есть наш краеугольный камень, на Котором мы стро
им свою жизнь?

Несколько лет назад у меня была возможно встретиться 
и поговорить с доктором Хобартом Морером2, заслужен
ным профессором психиатрии в Университете Иллинойса. 
В свое время он был довольно известным человеком. Хри
стианином не был, и с церковью, как он выражался, у него



были любовные ссоры. Почему? Потому что, по его сло
вам, церковь потеряла его в молодости и продолжает те
рять его пациентов сегодня. Он добавил, что «церковь так 
и не научилась секрету общения». Это было одно из самых 
обидных высказываний о церкви, которые я когда-либо 
слышал. Ибо церковь — это община, это — живые камни 
в доме Божьем.

Нам нужно вновь обрести видение церкви, как общины, 
как живых камней в доме Божьем. Кроме того, остается ост
рая необходимость в качественном растворе.

СВЯЩ ЕННИКИ

Петр уже сравнил нас с новорожденными младенцами, 
главная обязанность которых — расти, и с живыми камня
ми, в обязанность которых входит взаимная любовь и под
держка. Теперь же он переходит к третьему образу, сравни
вая нас со святыми священниками, в обязанность которых 
входит поклонение Богу.

Для многих христиан эта метафора становится неожи
данностью и даже потрясением. Но мы не имеем право её 
игнорировать. Бог сделал нас, говорит Петр, одновремен
но «священством святым» (стих 5) и «царственным свя
щенством» (стих 9). О чем же апостол говорит, скажите на 
милость?

Во времена Ветхого Завета израильские священники поль
зовались двумя исключительными привилегиями. Во-первых, 
у них был прямой доступ к Богу. Храм, построенный ца
рем Иродом, был окружен притвором священников, куда



простолюдины попросту не допускались. Только священни
ки могли входить в сам храм, в то время, как в святое святых 
или внутреннее святилище мог войти только первосвящен
ник и только в День искупления. Нарушителей этого зако
на ждала смертная казнь. Этим подчеркивалось, что к Богу 
имели доступ только священники.

Священники пользовались еще одной привилегией — 
они приносили жертвы Богу. Рядовой прихожанин прино
сил животное и возлагал ему не голову руки, таким образом, 
символически отождествляя себя с этим животным и пе
редавая ему свою вину. Но только священникам позволя
лось непосредственно приносить жертву, проводить ритуал 
и окроплять кровью жертвенник.

Таким образом, в Ветхом Завете доступ к Богу и принесе
ние жертвы — были привилегиями, которыми пользовались 
исключительно священники.

Но теперь, во Христе и через Христа различие между 
священниками и обычными людьми было упразднено. 
Привилегии, которые раньше принадлежали только свя
щенникам, теперь стали общими для всех, ибо все ста
ли священниками. Вся церковь состоит из священников. 
Через Христа каждый из нас имеет доступ к Богу, теперь 
мы можем с дерзновением находиться в святом Божьем 
присутствии (Евреям 10:19-22). Через Христа каждый из 
нас приносит духовную жертву нашего поклонения. Это 
называется «священством всех верующих», идея, которая 
была вновь открыта во времена Реформации.

Что подразумевает эта фраза? Почему ученики Христа 
называются священниками? На этот вопрос апостол Петр 
отвечает в стихе 5:



И сами, как живые камни, устрояйте из себя дом духовный, 
священство святое, чтобы приносить духовные жертвы, бла
гоприятные Богу Иисусом Христом.

То есть мы — святые священники, призванные покло
няться Богу. Но, неужели на этом все? Неужели церковь дол
жна быть своего рода духовным гетто? Неужели нас должен 
интересовать лишь собственный духовный мир? Неужели 
вся наша деятельность сводится лишь к личному росту (как 
у младенцев), общению (как живые камни в здании), и по
клонению (то есть принесению Богу духовных жертв хвалы)? 
А как насчет осиротевшего и потерянного мира? Неужели 
он нас совсем не беспокоит?

НАРОД БОЖ ИЙ

Эти вопросы направляют нас к стихам 9 и 10, в которых 
Петр предлагает четвертую метафору. «Но вы — род из
бранный, царственное священство, народ святой, люди, 
взятые в удел». Здесь апостол уподобляет церковь народу 
или нации, точнее, Божьему народу, народу, находящемуся 
в собственности у Бога. Интереснее всего проследить, от
куда Петр взял эти выражения. Он не придумал их, а нашел 
в Исходе 19:5-6, где Бог обещает народу Израиля, только что 
освобожденному из египетского рабства, что они станут Его 
драгоценным уделом (segulla), Его народом, который Он из
брал среди остальных народов, святым народом, если будут 
соблюдать завет и жить по заповедям Бога.

Здесь, в этом письме, с огромной смелостью, данной 
Святым Духом, Петр взял эти слова из книги Исход, где они



были сказаны применительно к Израилю, и вновь применил 
их уже к христианской церкви. Вы, последовали Иисуса,— 
говорит он нам,— стали тем, кем был когда-то Израиль: 
святым, хотя и не единокровным народом.

Но почему Бог избрал Израиль? И почему Он избрал нас?
Правильно было бы спросить не «почему?», а «для чего?».
Он избрал нас не за какие-то особые заслуги, и не потому 

что питает к нам особое благорасположение, а для того что
бы мы стали Его свидетелями; не для того, чтобы нам насла
ждаться монополией евангелия, а для того, чтобы нам воз
вещать «совершенства» («великие дела») Того, Кто призвал 
нас из тьмы в Свой чудный свет.

И далее Петр продолжает цитатой из книги пророка Осии:

Некогда не народ, а ныне народ Божий; некогда непомило-
ванные, а ныне помилованы, бывшие во тьме теперь в его
чудном свете.

Теперь нам сложно будет держать эти благословения 
при себе!

ПРИШ ЕЛЬЦЫ

К этому времени Петр сравнил нас:

• С новорожденными младенцами, ответственными за 
свой рост;

• С живыми камнями, ответственными за общение;
• Со святыми священниками, ответственными за покло

нение;



• С Божьим народом, ответственным за распространение 
свидетельства.

У Петра есть еще две иллюстрации и в стихе 11 он пред
ставляет нам пятый образ: «Возлюбленные! прошу вас, как 
пришельцев и странников, удаляться от плотских похотей, 
восстающих надушу». Здесь он использует специфические 
греческие слова. «Пришельцы» — это люди, которые жи
вут в чужой стране, но не являются её гражданами, а по
тому не могут пользоваться всеми правами гражданина. 
«Странники» — это люди, живущие в своей земле, но не 
имеющие дома.

Почему Петр описал читателей этими словами? Отчасти 
потому что они буквально были пришельцами и стран
никами. Разбросанные по всей территории Римской им
перии, они принадлежали к так называемой «диаспоре» 
(1:1), которая находилась в частности в провинциях Понт, 
Галатия, Каппадокия, Азия, и Вифиния (территория со
временной Турции). Но эти слова были также символами, 
отражающими их духовное состояние. Теперь, родившись 
заново и став гражданами Божьего Царства, они стали до 
определенной степени «пришельцами и странниками» на 
земле. Теперь они были гражданами двух стран. И буду
чи в первую очередь гражданами неба, они были призва
ны к святости.

Идея святого и небесного гражданства — опасная истина, 
ибо её легко исказить. Зачастую ею нередко злоупотребляли, 
она становилась оправданием для ухода от наших земных 
обязанностей. Карл Маркс до определенной степени был 
прав, когда говорил, что религия — это опиум для народа,



который опьяняет их заставляя уступать несправедливости 
жизни, при этом обещая им воздаяние в жизни грядущей. 
Но Петр тщательно избегает такого искажения истины, пе
реходя от слов о нашем статусе странников прямо к обязан
ностям гражданина Небесного Царства на земле.

РАБЫ БОЖЬИ

С помощью этого шестого и последнего образа Петр изо
бражает учеников как людей, добровольно ставших рабами 
Божьими (стихи 12-17). Петр призывает читателей вести на
столько добродетельную жизнь среди язычников, чтобы те 
видели их добрые дела, как они повинуются гражданским 
властям, приносят пользу обществу, не поддерживают глупые 
и невежественные разговоры, живут как свободные люди, 
но не злоупотребляют своей свободой, но живут как Божьи 
рабы и проявляют должное уважение ко всем: к единовер
цам, Богу и властям.

Тем не менее, несмотря на все эти земные обязанности, 
которыми отличаются сознательные граждане,— 

покорность властям, 
недопущение критики, 

принесение пользы, 
уважение ко всем слоям общества, •

• Мы в первую очередь все же остаемся гражданами Небес!
• Мы остаемся странниками и пришельцами на земле!
• Мы остаемся скитальцами, направляющимися домой, 

к Богу.



Осознание своего небесного гражданства коренным обра
зом меняет наше отношение к деньгам и собственности, ибо 
мы смотрим на жизнь, как на путешествие между момента
ми наготы; меняет наше отношение к трагедиям и страда
ниям, ибо мы смотрим на них в перспективе вечности; но 
особенно осознание небесного гражданства меняет наше 
отношение к искушению и греху.

Стих 11 не случайно противопоставляет «греховными же
лания» и «душу». Наша душа находится на пути к Богу. И нам 
нужно воздерживаться от всего, что может помешать ей на 
этом пути, мы должны жить святой жизнью, готовясь пред
стать перед святым Богом.

БАЛАНС

Читатели должно быть терялись в догадках, почему я на
звал эту главу «Баланс»? Причина этому теперь должна про
ясниться. Мы изучили шесть метафор, с помощью которых 
Петр рисует портрет ученика Иисуса Христа. Вспомним их:

• новорожденные младенцы, призванные к росту;
• живые камни, призванные к общению;
• святые священники, призванные к поклонению;
• народ Божий, призванный к свидетельству;
• пришельцы и странники, призванные к святости;
• рабы Божьи, исполняющие обязанности граждан.

Получается комплексный и прекрасно сбалансирован
ный портрет. Шесть перечисленных обязанностей хорошо



укладываются в три пары, каждая из которых сохраняет 
внутренний баланс.

Мы призваны к личному ученичеству 
и совместному общению... 
к поклонению и к труду... 

к странствованиям и оседлости.

Во-первых, мы призваны к личному ученичеству и со
вместному общению. Младенцы, хотя и рождаются в се
мье, остаются личностями. Даже близнецы рождаются по 
очереди. Но главная функция камней, из которых слагается 
здание,— быть частью чего-то большего. Камни жертвуют 
своей индивидуальностью ради строительства здания. Они 
значимы не сами по себе, а только как часть целого. Поэтому 
мы несем ответственность и за развитие своей личности и за 
общее дело.

Во-вторых, мы призваны к поклонению и к труду. Как 
священники мы поклоняемся Богу. Как Божий народ мы 
свидетельствуем миру. Церковь — это группа людей, кото
рая поклоняется Богу и свидетельствует о Боге.

В-третьих, мы призваны к странствованиям и оседло
сти. Таким образом, в каждой паре мы призваны к балан
су: нельзя выделять одну сторону в ущерб другой. Поэтому 
мы — одновременно и ученики и члены церкви, поклон
ники и свидетели, странники и граждане. Почти все наши



неудачи вызваны легкостью, с которой мы забываем во
площать целостный образ ученика. Наш Небесный Отец 
постоянно говорит нам то же, что король Георг V повторял 
своему сыну принцу уэльскому: «Дорогое дитя, тебе всегда 
должно помнить о своем предназначении, ибо если ты бу
дешь помнить, кто ты, ты будешь вести себя соответствую
щим образом».



Глава 7

ЗАВИСИМОСТЬ

В 1960-х годах так называемые «светские» богословы смело 
заявили, что человечество достигло совершеннолетия, и те
перь может обойтись без Бога. Однако, эта возмутительная 
идея прожила недолго, ибо истина заключается в том, что 
все мы — грешники, и потому постоянно зависим от Божьей 
милости и благодати. А грех — это не что иное, как попыт
ка жить без Бога. Мы нуждаемся в Боге, и, кроме того, мы 
нуждаемся друг в друге.

Позвольте поделиться с вами личным опытом, который 
хорошо демонстрирует человеческую слабость и зависи
мость. Было воскресное утро 20 августа 2006 года. В тот день 
я должен был проповедовать в Церкви Всех Святых, что на
ходится в местечке Лангхам, в Лондоне. Доставая из шкафа



чистое белье, я споткнулся о ножку кресла и упал между кро
ватью и книжной полкой. В тот момент я понял, что сломал 
или вывихнул бедро, потому что не мог даже пошевелиться, 
тем более встать. Несмотря на это, мне удалось нажать тре
вожную кнопку, которая всегда была при мне, и заботливые 
друзья немедленно пришли мне на помощь.

Хью Палмер, бывший в то время ректором Церкви Всех 
Святых, нашел конспект моей проповеди и каким-то обра
зом умудрился прочитать эту проповедь за меня. Лишь не
которое время спустя я понял, насколько актуальной она 
оказалась. Ведь проповедь была посвящена молитве «Отче 
наш»1, которая состоит из шести прошений. Первые три из 
них выражают наше стремление к славе Божьей (к Его име
ни, Царству и воле), а следующие три выражают нашу зави
симость от Его благодати (нужда в насущном хлебе, в про
щении грехов и избавлении от зла). Я давно пришел к вы
воду, что молитва «Отче наш» представляет собой краткое 
изложение того, что значит быть учеником Иисуса, — стре
миться к Божьей славе и зависеть от Его милости. Так, мо
литва «Отче наш» постоянно напоминает о зависимости как 
об основополагающей характеристике.

Можно сказать, что проповедь была отчасти проиллю
стрирована еще до того, как была прочитана. За удивитель
но короткий промежуток меня, лежащего без движения, 
переложили с пола на носилки, с носилок — в карету ско
рой помощи, из скорой помощи — на больничную койку, 
с больничной койки — в операционную. Наутро я с удо
вольствием обнаружил, что операция уже завершилась, 
мне был установлен протез бедра, и в надлежащий срок 
я встал на ноги.



Итак, читая эту главу, не забывайте о моем опыте, как 
я распластавшись на полу оказался в полной зависимости 
от других людей. Ибо радикальный ученик должен время от 
времени оказываться в подобных ситуациях. Я верю, что Бог 
использует опыт зависимости, накопленный в таких ситуа
циях, делая нас более зрелыми людьми.

Был еще один приобретенный мною опыт зависимо
сти, который оказался для меня новым, который я пона
чалу стремился стереть из своей памяти, но который потом 
все же оставил по настоянию близких друзей. Опыт этот 
можно назвать эмоциональной слабостью, которая про
является в потере трудоспособности и выражается в ры
даниях (плаче).

Сам по себе я — человек не сентиментальный, и по свиде
тельству многих, у меня довольно сильный характер, кото
рый я приобрел в школе Регби — одной из так называемых 
«государственных» (то есть бесплатных) школ, в которых 
детей обучают философии внешнего спокойствия (муже
ства), то есть отказа от выражения эмоций.

Но потом я прочитал Евангелие и обнаружил, что Иисус, 
наш Господь, всенародно плакал, по крайней мере, дважды: 
первый раз о нераскаявшемся городе Иерусалиме (Луки 19:41), 
и второй раз — над могилой Лазаря (Иоанна 11:35).

Если плакал даже Сам Иисус, можно предположить, что 
плакали и Его ученики.

Но откуда тогда взялись мои слезы? Ведь я не столкнулся 
ни с нераскаянностью, ни со смертью. Может я упивался 
жалостью к себе, омраченный перспективой медленного 
выздоровления? Может я сожалел о своем падении или по
лученном переломе? Или я ясно увидел скорое завершение



своего публичного служения? Нет, у меня не было времени 
собраться с мыслями.

Похожий опыт я однажды пережил вместе с моим колле
гой Джоном Уаттом, профессором этики и перинатологии 
в больнице Университетского колледжа Лондона, который 
стал широко известен тем, что защищал святость человече
ской жизни в публичных прениях по вопросам аборта и эв
таназии. Когда он навестил меня в больнице, мы рассказали 
друг другу о личном опыте слабости и зависимости, а потом 
оба ударились в слезы. Вот как он это описал:

На первый же день после операции с Джоном Стоттом слу
чались приступы дезориентации и явные, вызывающие тре
вогу, зрительные галлюцинации. Кроме того, его ожидало 
неизбежное унижение медицинского ухода, он был серьезно 
обеспокоен своим будущим. Пока мы говорили и делились 
друг с другом своими проблемами, мне вспомнилось ощу
щение замешательство, которое я пережил несколько лет на
зад, когда также серьезно заболел и угодил на больничную 
койку. Помню, как мы оба тогда расплакались, поглощен
ные сильным чувством собственной уязвимости и слабости.

А вот еще один подобный случай в моей жизни, который 
описала Шейла Мур, мой друг и физиотерапевт:

Вскоре после выздоровления, вернувшись домой, Джон от
дыхал в кресле, и вдруг вздрогнул и глубоко вздохнул. Я ос
ведомилась, хорошо ли он себя чувствует, и заметила, как 
из его глаз текут слезы. Он переживал огромное освобожде
ние от всех накопившихся эмоций и трудностей недавних



событий, с которыми он столь терпеливо справлялся как 
«пациент».

В моменты такого глубокого переживания подбирать ка
кие-то слова бессмысленно, лучше проявить сочувствие и по
ложить твердую руку на плечо. Когда эмоции постепенно 
отхлынули, я заверила Джона, что он столкнулся с довольно 
распространенным явлением в подобных обстоятельствах, 
и что слезы — довольно полезный способ освобождения 
и форма исцеления.

Этот совершенно выходящий за рамки приличий опыт 
случается внезапно и совершенно неожиданно, вызывая 
чувство потрясения и эмоциональную боль. Подобный опыт 
бывает трудно как-то объяснить, особенно людям, которые 
считают плачь унизительным. Но если встретить этот опыт 
честно, то слезы могут принести чудесное освобождение. 
Целесообразно видеть в этих моментах данную Богом под
готовку к предстоящим изменениях жизни и особенный 
дар от Бога.

Позвольте привести еще один пример.
Человек, приведший меня ко Христу в последние годы 

обучения в школе Регби, был священник Эрик Джон Хьюитон 
Нэш, которого многочисленные друзья называли «Бэш». 
Он был исключительно верующим человеком с ясным ви
дением, приводить подростков лучших государственных 
школ ко Христу. Лучше всего ему удавалось проводить дет
ские лагеря и домашние вечера. Но несмотря на весь этот 
успех, в его жизни не было никаких признаков высокоме
рия. Напротив, все его знакомые отмечали его смирение, 
и многим из нас, его друзей, было любопытно узнать его



секрет. Он говорил об этом довольно редко, и мне посчаст
ливилось быть одним из тех, кому он открыл свою тайну.

Унижение стало путем 
к смирению. Познав глубину крайней 

беспомощности, невозможно 
взобраться на гору самоуверенности.

Однажды, когда мы с Бэшем ехали куда-то поездом, он 
рассказал мне о своей молодости. Лет в двадцать он серьез
но заболел. На пике заболевания, он думал, что скоро умрет. 
Он стал настолько слаб, что мог и пошевелиться. Он даже 
не мог самостоятельно есть, его нужно было кормить из ло
жечки. Это был, продолжал он, опыт полной зависимости, 
и в то же время опыт унижения. Фактически, унижение, 
заключил он, и стало путем к смирению. Познав глубину 
крайней беспомощности, невозможно взобраться на гору 
самоуверенности.

Через несколько лет эту же истину подтвердил Майкл 
Рамсей, епископ Кентерберийский.

В канун их рукоположения, он обратился к группе буду
щих священников с речью о смирении. Вот какие советы 
он им дал:

1. Благодарите Бога часто и в любых обстоятельствах...
Благодарите Бога осмотрительно и с удивлением за свои



неизменные привилегии... Благодарность — это почва на 
которой гордыня не растет.

2. Не забывайте о необходимости исповедовать грехи. Обя
зательно критикуйте себя в присутствии Бога: это будет 
вашим самоанализом. Отдавайте себя на критику Богу: 
это будет вашей исповедью...

3. Будьте готовы к принятию унижений. Унижения могут 
сильно ранить, но они помогают обрести смирение. Быва
ют повседневные унижения. Принимайте их... Бывают 
унижения и посерьезней... Все это — возможности, кото
рые позволяют нам ещё немного приблизиться к нашему 
распятому Господу...

4. Не пекитесь о статусе. Есть только один статус, о кото
ром, по наставлению Господа, нам нужно беспокоиться, 
это — близость к Нему...

5. Используйте чувство юмора. Смейтесь над вещами, над 
абсурдностью жизни, на собой и над собственной аб
сурдностью. Мы все — бесконечно маленькие и неле
пые существа в Божьей вселенной. Будьте серьезными, 
но не пытайтесь произвести серьезное впечатление. Тот, 
кто с важным видом рассуждает о вещах, вскоре начнет 
с таким же важным видом рассуждать о себе2.

Стремление к независимости — это, скорее, признак незре
лости. Прекрасный пример этому — художественный фильм
«Шофер мисс Дэйзи», поставленный по пьесе и сценарию



лауреата Пулитцеровской премии Альфреда Ури. На фоне 
второстепенной темы расовой неприязни, развивается ос
новной сюжет: развитие отношений между двумя основны
ми героями: мисс Дейзи, упрямой семидесятилетней вдовой, 
и её темнокожего водителя Хока.

В первой сцене фильма мисс Дэйзи, перепутав педали газа 
и тормоза, врезается на машине в дерево. Её сын Булли гово
рит ей, что теперь ни одна страховая компания не застрахует 
её, и что ей теперь нужен личный водитель. Она отказывает
ся, но сын настаивает на своем и находит ей Хока, который 
прежде был водителем местного судьи, пока тот не умер.

В начале она не желает даже общаться с Хоком. Однажды, 
находясь в раздраженном состоянии, она бросает ему такие 
слова: «Ты мне не нужен! Я тебя не хотела! И вообще, ты 
мне не нравишься!» Но чем больше мисс Дэйзи и Хок про
водят времени вместе, тем больше они начинают понимать 
и ценить друг друга, пока, много лет спустя, она, взяв его 
за руку, не говорит: «Ты — мой лучший друг. Это — правда».

Действие фильма завершается в День благодарения в доме 
престарелых, где теперь живет мисс Дэйзи. Були и Хок вме
сте приходят навестить её, но она желает остаться наедине 
с Хоком. Он замечает, что она так и не притронулась к тык
венному пирогу, и когда она пытается взять в руки вилку, он 
останавливает ее, осторожно забирает вилку и тарелку и со 
словами: «Позвольте мне вам помочь»,— отрезает кусочек 
пирога и начинает заботливо кормить её. Мисс Дейзи чрез
вычайно рада. Пирог оказывается очень вкусным. Так он 
подает ей еще один кусочек. Потом еще один...

Фильм показывает развитие их отношений с первых дней, 
когда она желала быть абсолютно независимой и отказывалась



принимать от него любую помощь, до последних дней, когда 
она зависела от других людей практически во всем.

Наступление старости поменяло отношения между мисс 
Дэйзи и Хоком. В конце картины Хоку уже восемьдесят пять, 
а мисс Дэйзи — девяносто семь лет.

Наши отношения меняются постоянно. Ныне почивший 
Поль Турнье (1898—1986), знаменитый швейцарский врач 
и физиотерапевт, стал известен благодаря книге «Ценность 
личности»3, а затем применил эти разработки в книге «Учимся 
стареть»:

К старости мы призваны становиться личностями, реализо
вать в жизни все накопленные личные ресурсы.

Мы уделяем вещам больше внимания, чем людям, мы по
строили культуру на основе вещей, а не людей. На стариков 
не обращают особого внимания, потому что они становятся 
просто людьми, вся ценность которых заключается в том, 
кто они есть, а не в том, что они могут дать.

В старости... у нас появляются время и качества, необхо
димые для того, чтобы по-настоящему послужить другим 
в развитии личных отношений4.

Но не следует думать, что зависимость — единственная 
правильная позиция радикального ученика. Бывают вре
мена, когда нужно, наоборот, подчеркнуть свою независи
мость. Например, уже почившая Майра Чаве-Джонс, которая 
в 1960 году отвечала за открытие в Лондоне христианского 
консультативного служения «Забота и Совет» написала, что 
умение выбирать между зависимостью и независимостью — 
«один из самых сложных жизненных навыков».



Сам Иисус учил тому, что зависимость растет, по мере на
шего роста. После воскресения он сказал Петру:

«Истинно, истинно говорю тебе: когда ты был молод, то пре
поясывался сам и ходил, куда хотел; а когда состаришься, то 
прострешь руки твои, и другой препояшет тебя, и поведет, 
куда не хочешь» (Иоанна 21:18).

Иоанн говорит нам, что слова Иисуса в особенности от
носились к Петру и его смерти, но в них воплощен прин
цип, который можно применить шире — к старению вообще.

Хотя независимость в некоторых обстоятельствах необхо
дима, я все же возвращаюсь к зависимости как к основной 
характеристике радикального ученика. Процитирую яркую 
фразу уже упомянутого нами Джона Уайта о приоритетно
сти зависимости: «Бог создал нас для того, чтобы мы были 
зависимыми».

Мы входим в этот мир, будучи зависимыми от любви, за
боты и защиты окружающих. Мы затем проходим фазу жиз
ни, когда другие люди зависимы от нас. И большинство из 
нас покидают этот мир, будучи полностью зависимыми от 
любви и заботы окружающих. И в этом нет никакой пагу
бы. Это — часть плана, часть физической природы, пода
ренной нам Богом.

Иногда я слышу, как старики, включая христиан, гово
рят: «Я не хочу становиться обузой. Я буду жить до тех пор, 
пока могу сам о себе позаботиться. Но как только я стану 
обузой для кого-то, мне лучше будет умереть». Это непра
вильные мысли. Мы сотворены, чтобы быть бременем для 
других людей. Вы сотворены, чтобы быть моим бременем,



а я сотворен, чтобы быть вашим бременем. А жизнь семьи, 
включая церковную семью, должна быть местом «взаимных 
обременений». «Носите бремена друг друга, и таким обра
зом исполните закон Христов» (Галатам 6:2).

Сам Христос принял на себя достоинство быть зависи
мым от других. Он родился младенцем, полностью зави
симым от материнской любви. Его нужно было кормить, 
Ему нужно было менять пеленки, Его нужно было придер
живать, чтобы Он не скатился с кроватки. Но даже после 
этого Он не потерял Своего божественного достоинства. 
В конце, на кресте, Он вновь стал зависимым, с пробиты
ми руками, распятый на кресте, полностью ограниченный 
в движении. Поэтому во Христе мы видим, что зависимость 
от других не должна, да и не может уничтожить человече
ское достоинство, высшую человеческую ценность. И если 
даже Бог вселенной не чурался зависимости, зависимость 
уместна и для нас с вами.





Глава 8

СМЕРТЬ

Восьмую и последнюю из выбранных мною характеристик 
радикального ученика, я назвал «смерть». Объясню свою вы
бор. Христианство предлагает жизнь, вечную жизнь, жизнь 
с избытком. Но оно дает ясно понять, что путь к жизни лежит 
через смерть. Эта мысль подчеркивается, по крайней мере, 
в шести областях, с которыми я вас ознакомлю в этой гла
ве. Жизнь через смерть — один из величайших парадоксов 
христианской веры и христианской жизни.

Феномены жизни и смерти всегда привлекали человече
ство. Не может быть никаких сомнений в том, что мы живы 
сейчас, и что однажды мы умрем. Жизнь и смерть — два оче
видных и неопровержимых факта. Но эти факты с трудом 
поддаются определению, оставаясь для нас загадкой.



Приведу пример из сферы моих интересов — орнитологии.
Роджер Тори Питерсон, ушедший из жизни в 1997 году, 

был одним из лучших американских художников-орнито- 
логов XX века. Он любил рассказывать, с чего началось его 
увлечение. Когда ему было одиннадцать лет, Роджер, гуляя 
за городом, заметил красноголового меланерпеса (птица из 
семейства дятловых). Он был похож на пучок коричневых 
перьев, зацепившийся за ствол дуба.

Жизнь через смерть — 
один из величайших парадоксов 

христианской веры 
и христианской жизни.

Я осторожно коснулся его спины. Внезапно этот неподвиж
ный пучок перьев дернул головой, глянул на меня испуган
ными глазами, и распустив золотые крылья, во мгновенье ока 
скрылся в дупле дерева. То, что произошло, было похоже на 
воскресение: что-то мертвое вдруг ожило. С тех пор птицы 
стали для меня метафорой, утверждающей жизнь1.

В других работах Питерсон называл эту встречу «решаю
щим моментом своей жизни». «Это яркий контраст,— гово
рил он,— между тем, что я сначала принял за мертвое и что 
потом вдруг оказалось живым, произвел на меня неизгла
димое впечатление»2.



Однако, в этой главе меня будет интересовать не смерть 
и жизнь в буквальном смысле слова, а смерть и жизнь во 
Христе. Библия видит в смерти не прекращение, а начало 
человеческой жизни.

Писание сначала рисует перед нами самые желанные ра
дости жизни, а затем настаивает на том, что получить все 
эти радости можно только пройдя через смерть. Одним сло
вом, Библия обещает, что получить жизнь можно только 
через смерть. Поэтому апостол Павел описывает христиан, 
«оживших из мертвых» (Римлянам 6:13). Этот взгляд силь
но отличается от общепринятой точки зрения. Он кажется 
настолько радикальным, настолько революционным, ве
дет к таким далеко идущим выводам, что нам, для лучшего 
понимания, понадобится рассмотреть шесть примеров из 
Нового Завета, которые иллюстрируют эту идею в практи
ческих жизненных ситуациях.

СПАСЕНИЕ

В первую очередь смерть и жизнь имеют отношение к наше
му спасению, ибо спасение часто связывают с жизнью. Павел 
пишет, что спасение — это жизнь вечная (Римлянам 6:23), 
а Иоанн объясняет, что «имеющий Сына Божия имеет и 
жизнь» (1 Иоанна 5:12). Подчеркивается также, что под веч
ной жизнью понимается не долгая жизнь, а качественно но
вая жизнь. Вечная жизнь — это жизнь в общении с Богом 
(Иоанна 17:3).

Но получить эту жизнь можно только умерев, и вот почему. 
Между нами и Богом стоит грех, а «возмездие за грех — смерть»



(Римлянам 6:23). Библия всегда изображает грех рядом со 
смертью, как справедливое наказание за совершенное пре
ступление. Но заплатив за собственные грехи собственной 
смертью, мы никогда не увидим жизни.

Поэтому Бог пришел к нам в Иисусе Христе. Он занял 
наше место, взял наши грехи и умер вместо нас. Мы согре
шили. И мы достойны смерти. Но Он умер за нас. Простой 
фразы «Христос умер за нас» достаточно. У Него Самого не 
было грехов, за которые следовало бы умирать. Он умер за 
наши грехи.

Но Его смерть будет бесполезной, если не извлечь из нее 
пользу. Через веру и крещение, внутренне и внешне, мы со
единяемся с Христом в Его смерти и воскресении. Мы уми
раем и воскресаем вместе с Ним. А потому должны считать 
(«почитать») себя мертвыми для греха и живыми для Бога 
во Христе Иисусе (Римлянам 6:11) — не делать вид, что мы 
защищены от греха (ведь самом деле это не так), а осозна
вать и помнить, что только через единение с Христом, Его 
смерть принесет пользу и нам. Мы «живем для Бога», бла
годаря Его смерти.

УЧЕНИЧЕСТВО

В деле ученичества также, как и в деле спасения, ключе
вую роль играет принцип обретения жизни через смерть. 
Иисус Сам использовал этот яркий образ:

И, подозвав народ с учениками Своими, сказал им: кто хочет 
идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй



за Мною. Ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, 
а кто потеряет душу свою ради Меня и Евангелия, тот сбе
режет ее (Марка 8:34-45).

Если бы мы оказались в Палестине во времена римской 
оккупации, нас не удивил бы вид человека, несущего крест 
или «патибулум» (поперечник креста). В нем мы бы безого
ворочно узнали преступника, приговоренного к высшей 
мере наказания, который, как того требовали римские за
коны, несет свой крест к месту казни.

Этот яркий образ Иисус использовал, чтобы проиллю
стрировать самоотверженность ученика. Ибо путь следо
вания за Иисусом ведет только к одному месту — к месту 
смерти. Как написал Дитрих Бонхёффер в книге «Цена уче
ничества»3: «Каждый призыв Христа ведет к смерти». Более 
того, как пишет Лука, мы должны ежедневно брать своей 
крест (Луки 9:23), а тот, кто не делает этого, не может счи
таться Его учеником (Луки 14:27).

Учение Христа вступает в прямое противоречие с Движе
нием за развитие человеческого потенциала, а также с дви
жением нью-эйдж, которое возникло в результате Движения 
за развитие человеческого потенциала. Карл Роджерс утвер
ждал, что человек характеризуется не патологиями (как 
этому учил Фрейд), а потенциалом, а Авраам Маслоу под
черкивал необходимость самоактуализации*. Слова Иисуса

* Самоактуализация — это непрерывная реализация потенциальных воз
можностей, способностей и талантов, как свершение своей миссии, или 
призвания, судьбы и т. п., как более полное познание и, стало быть, прия
тие своей собственной изначальной природы, как неустанное стремление 
к единству, интеграции, или внутренней синергии личности (Маслоу А. 
«Мотивация и личность», 1970).



о потере и обретении жизни, хотя и можно применить 
к мученической смерти, все же мученичеством не огра
ничиваются. Под «жизнью» можно понимать «личность» 
или «характер», особенно если учесть, что в переводах ча
сто используется словосочетание с возвратным глаголом: 
«отвернись себя». Поэтому стих 35 можно перефразиро
вать: «Кто намерен жить для себя и ради себя, потеряет 
себя. А кто готов умереть и потерять себя, отдать себя на 
служение Христу и Евангелию, сможет (в момент полно
го отказа от себя), найти себя и открыть свою подлинную 
личность». Так Иисус на самом деле обещает подлинное 
самопознание за счет самоотречения, обещает подлинную 
жизнь за счет смерти.

Павел поясняет учение Иисуса. В Послании к Галатам он 
заявляет, что «сораспялся Христу» (2:19), и что все, принад
лежащие Христу, распяли свою падшую природу с её похо
тями и страстями (5:24). В этом состоит «умерщвление» или 
отвержение падшей, похотливой природы. В Римлянам 8:13 
Павел дает этому наиболее ясное определение:

...Ибо если живете по плоти, то умрете, а если духом умерщ
вляете дела плотские, то живы будете.

Перед нами стих, который четко разграничивает жизнь 
и смерть. Он подтверждает, что существует такая жизнь, ко
торая в действительности ведет к смерти, и что есть такая 
смерть, которая, на самом деле, ведет к жизни. Поэтому, 
чтобы добиться самореализации, нужно умертвить (пол
ностью отвергнуть) все зло. Как написал Мартин Ллойд- 
Джонс:



Я все больше убеждаюсь в том, что проблемы христианской 
жизни в большинстве случаев происходят от того, что они 
слишком оберегают себя в духовном плане4.

И наоборот, отвергнув зло, мы будем жить. Войти в пол
ноту жизни можно только умерев, или лучше, умертвив или 
даже распяв, то есть полностью отказавшись от нашей эгои
стичной природы и всех её желаний.

Пуританский проповедник Джон Оуэн подчеркивает это 
в трактате «Умерщвление греха»5: «Если мы не будем нена
видеть грех по-настоящему (а не только его беспокоящие 
последствия)... не может быть никакого истинного духов
ного умерщвления» (Глава 8). Поэтому так важно восстать 
против живущего в нас греха, и не примиряться с ним ни 
при каких обстоятельствах. Нужно избегать искушения и не 
говорить себе «мир» безосновательно (Глава 13). Более того, 
столь полное умерщвление возможно только благодаря дей
ствию Святого Духа. «Слепому легче увидеть, а человеку без 
языка заговорить, чем действительно умертвить хоть один 
грех без помощи Духа Святого» (Глава 7).

МИССИЯ

Миссия — это третья область, в которой также действует 
принцип обретения жизни через смерть. Хотя страдания не
отделимы от миссии, их часто недооценивают. Поэтому не
обходимо сначала подвести под них библейское основание, 
и уже потом приводить наглядные примеры.

Рассмотрим величественный образ раба Божьего, опи
санный в главах 42—53 книги пророка Исайи. Раб призван



принести свет спасения народам, но сначала ему надлежит 
пройти через издевательства и гонения. Прежде чем приве
сти многие народы в изумление Он будет «презрен и умален 
пред людьми» и предаст душу свою на смерть.

В книге «Согласие на миссию» Дуглас Уэбстер подробно 
раскрывает эту тему.

Миссия, рано или поздно, ведет к страданиям. По библейским 
канонам... раб должен пострадать... чтобы миссия принес
ла плоды... Миссия в любой форме ведет ко кресту. Миссия 
сама по себе крестообразна. Понять её можно только в све
те Креста...6

Иисус видел себя в свете исполнения пророчеств о стра
дающем рабе и говорил о неотделимости страдания от мис
сии. Когда группа греков пришла, чтобы увидеть Иисуса, 
Он ответил:

Пришел час прославиться Сыну Человеческому. Истинно, 
истинно говорю вам: если пшеничное зерно, пав в землю, 
не умрет, то останется одно; а если умрет, то принесет много 
плода. Любящий душу свою погубит её; а ненавидящий душу 
свою в мире сем сохранит её в жизнь вечную (Иоанна 12:23-25).

Вновь, хотя и в контексте миссии, а не ученичества, Иисус 
использует язык жизни и смерти, подчеркивая, что смерть — 
это путь к жизни. Только благодаря Его смерти Евангелие 
сможет достичь языческого мира. Смерть — единственный 
способ принести плод. Семя, если не умрет, останется бес
плодным. Оно умножается только в результате смерти. Это



верно и для Мессии, и для образованной Им общины: «Кто 
Мне служит, Мне да последует» (Иоанна 12:26).

Подвести библейское основание под страдание в миссии 
невозможно без упоминания апостола Павла. Обратите вни
мание на это его необычное высказывание:

...Так что смерть действует в нас, а жизнь в вас (2 Корин
фянам 4:12).

Здесь апостол смело заявляет, что благодаря его смерти 
другие получат жизнь. Не шутит ли он? Нет. Неужели он 
говорит серьезно? Да! Он, конечно, не говорит о том, что 
его человеческие страдания и смерть могут принести спа
сение, подобно тому, как спасение было достигнуто через 
страдание и смерть Иисуса Христа. Скорее, вот что. Люди 
получают жизнь вечную, услышав Евангелие, а пропо
ведующие Евангелие терпеливо переносят страдания за 
проповедь. Павел знает, о чем говорит. Он проповедовал 
Благую Весть о том, что спасение одинаково доступно как 
для иудеев, так и для язычников. И тем и другим нужна 
только вера. Эта мысль вызывала сопротивление со сторо
ны фанатично настроенных иудеев — сопротивление на
столько серьезное, что не будет преувеличением сказать, 
что язычники обязаны своим спасением готовности Павла 
проповедовать истинное Евангелие и страдать за свою про
поведь. Он, действительно, был готов умереть, чтобы они 
могли жить.

Историю церкви украшают храбрые миссионеры, кото
рые рисковали жизнью ради Евангелия. Благодаря их уси
лиям церковь росла. Я приведу лишь два примера: первый



рассказывает о личности одного миссионера, другой отно
сится к целой стране.

Адонирам Джадсон служил миссионером на Бирме (сей
час это государство носит название Мьянма). Делая предло
жение своей будущей жене, он сказал: «Дай мне руку, что
бы вместе со мной отправиться в джунгли Азии, и умереть 
вместе со мной ради Христа». Они высадились в Рангуне 
в 1813 году и немедленно взялись за изучение бирманского 
языка и культуры. Только спустя шесть лет Адонирам по
чувствовал, что готов проповедовать, и лишь через семь лет 
они зарегистрировали первый случай обращения ко Христу. 
У него ушло двадцать лет, чтобы перевести всю Библию на 
бирманский язык. За это время он также написал немало бук
летов, катехизис, грамматику бирманского языка и англий
ско-бирманский словарь, которым пользуются до сих пор.

Ему пришлось пережить сильные страдания. За время слу
жения он дважды овдовел и потерял шестерых детей. Ему 
и его семье приходилось постоянно бороться с болезнями. 
Во время войны за независимость его посадили в тюрьму 
по подозрению в шпионаже в пользу Великобритании. Два 
года он провел в оковах, в жаре и в грязи. За тридцать семь 
лет миссионерского служения домой, в США, он приезжал 
лишь однажды.

Тем не менее, его «смерть и погребение» на бирманской 
земле принесли немало плодов. В первое воскресенье после 
прибытия на Бирму в 1813 году, в хлебопреломлении участ
вовали только он и его жена Анна. На Бирме еще не было 
христиан, которых можно было бы пригласить к причастию. 
Он умер в 1850 году, через тридцать семь лет после прибытия. 
После него на Бирме осталось 63 церкви и 7000 крещенных



бирманцев и каренов. Сегодня на Бирме христианами себя 
считают более трех миллионов человек.

Второй пример касается многомиллионного Китая. После 
прихода к власти коммунистов, когда все иностранные мис
сионеры были выдворены из страны, в стране насчитыва
лось не более миллиона протестантов7. Сегодня по некото
рым оценкам число христиан превосходит семьдесят мил
лионов человек. Как это можно объяснить? Вот, что написал 
по этому поводу Тони Ламберт:

Причина роста церкви Китая и вспышки подлинного духов
ного пробуждения во многих областях неразрывно связана 
с богословием креста... Китайские христиане пришли к суро
вому выводу о том, что Бог использует страдания и проповедь 
распятого Христа, чтобы вызвать возрождение и расширить 
Церковь. Готовы ли мы, представители Запада, принять эту ис
тину? <...> Церковь Китая избрала путь креста. Жизни и смерти 
мучеников 1950-х и 1960-х годов принесли богатый урожай8.

Чтобы принести плод, смерть, к которой мы призваны, не 
обязательно должна быть мученической. Тем не менее она 
должна быть ощутимой. Особенно это касается миссионе
ров, для которых смерть может состоять в утрате комфорта 
и удобств, в оторванности от дома, в разлуке с родственни
ками. Смерть может выражаться в отказе от личных амби
ций, когда вместо того, чтобы подниматься по карьерной 
лестнице, человек довольствуется смиренным служением. 
Смертью можно назвать и отказ от культурного империа
лизма, когда достижения собственной культуры (составляю
щей самобытность человека) отвергаются в пользу культуры



другого народа. Так или иначе, мы можем быть призваны 
к «смерти», цель которой — принести плод.

ГОНЕНИЯ

Физические гонения — это четвертая область, в которой 
смерть оказывается ключом к жизни. И вновь, выдающим
ся примером здесь оказывается апостол Павел. Не многим 
христианам пришлось перенести те же страдания. Он про
шёл через публичную порку, побиение камнями, темницу, 
линчевание и кораблекрушение. Порой с ним обходились 
настолько жестоко, что не иначе как смертью это назвать 
было нельзя. А избавление от этих страданий было сродни 
воскресению. «Я каждый день умираю»,— написал он в сво
ей знаменитой главе о воскресении (1 Коринфянам 15:31), 
имея в виду, что он постоянно находится в смертельной 
опасности. Вот полный текст его слов:

Ибо мы не хотим оставить вас, братия, в неведении о скор
би нашей, бывшей с нами в Асии, потому что мы отягчены 
были чрезмерно и сверх силы, так что не надеялись остаться 
в живых. Но сами в себе имели приговор к смерти, для того, 
чтобы надеяться не на самих себя, но на Бога, воскрешающе
го мертвых, Который и избавил нас от столь близкой смер
ти, и избавляет, и на Которого надеемся, что и еще избавит...
(2 Коринфянам 1:8-10).

Далеко не все страдающие христиане избавлялись от смер
ти, как апостол Павел. Христианам не обещан ни иммунитет



ни избавление от смерти. Более того, только в смерти мы 
может понять, что такое жизнь.

Мы... всегда носим в теле мертвость Господа Иисуса, что
бы и жизнь Иисусова открылась в теле нашем. Ибо мы жи
вые непрестанно предаемся на смерть ради Иисуса, что
бы и жизнь Иисусова открылась в смертной плоти нашей...
(2 Коринфянам 4:10-11).

Эти удивительные слова утверждают, что мы можем уми
рать и жить ради Христа одновременно. Обратите внимание 
на повторение существительного «тело» («плоть») и наре
чия «всегда» («непрестанно»). В теле мы всегда приобща
емся к смерти и жизни Иисуса. Даже перенося физические 
страдания, которые напоминают нам о смертности тела, 
мы можем опереться на духовную силу Иисуса. Еще до соб
ственного физического воскресения, мы уже в состоянии 
жить жизнью воскресшего Христа. Вот почему, умирая, мы 
живем (2 Коринфянам 6:9).

Жало, которое Павел имел во плоти (одни считают, что 
речь идет о болезни, другие — что о гонениях), в любом 
случае было физической проблемой. И хотя Павел трижды 
просил об избавлении, ему было обещана лишь сила Христа 
в страданиях. Да и весь посыл Послания к Коринфянам мож
но сформулировать так: сила совершается в немощи, слава 
совершается в страданиях, а жизнь совершается в смерти.

Известно, что апостол Павел был казнен. Пролитая им 
кровь стала подтверждением его свидетельства. Последняя 
книга Библии предупреждает людей Божьих о предстоящих 
гонениях и мученических смертях. Иисус говорит церкви



в Смирне: «Не бойся ничего, что тебе надобно будет пре
терпеть... Будь верен до смерти, и дам тебе венец жизни» 
(Откровение 2:10).

Доктор Пол Маршал, профессор Института христиан
ских исследований в Торонто в книге «Их кровь вопиёт» 
рассказывает о христианах, которые в наше время страдают 
за веру. Он называет эту ситуацию «трагедией всемирного 
масштаба», ибо по его подсчетам, порядка 200 миллионов 
христиан в разных частях мира живут в постоянном страхе 
перед репрессиями со стороны государства. В более чем ше
стидесяти странах мира христиан преследуют, подвергают 
насилию, бросают в тюрьмы, пытают и казнят только за их 
веру. Но «несмотря на гонения, христианство продолжает 
быстро распространяться»9.

МУЧЕНИЧЕСТВО

Раскрывая тему жизни через смерть, я хочу отделить 
гонения от мученичества. И дело здесь не в том, что я не 
вижу связи между гонениями и мученичеством (связь, ко
нечно, есть), а потому что в соответствии с Писанием, 
в новом мире мученикам будет оказана особая честь (см. 
Откровение 20:4).

Поэтому этот раздел я начну с представления доктора 
Иосифа Тона, последователя Иисуса Христа, который в своей 
жизни и учении показал, что страдания и, особенно, смерть 
неотделимы от христианского ученичества. Иосиф Тон — 
христианский лидер из Румынии. Он родился в 1934 году 
и стал пастором баптистской церкви в городе Орадя, которая



сегодня стала всемирно известным центром баптистского 
движения. На четвертом году пасторского служения Иосиф 
Тон был арестован и подвергнут допросам. Потом ему была 
предоставлена возможность покинуть страну и поселиться 
в США, где он поступил в аспирантуру и получил доктор
скую степень Евангельского факультета в Лювене, Бельгии. 
Диссертация, которую в последствии издали в виде моно
графии, называлась: «Страдания, мученичество и награда на 
небесах» (Suffering, Martyrdom and Rewards in Heaven).

В одной из опубликованных проповедей Иосиф Тон рас
сказывает, как во времена репрессивного режима Николау 
Чаушеску, власти угрожали ему смертью. Тогда он ответил: 
«Ваше основное оружие — убийство. Мое основное ору
жие — смерть».

Еще один мученик, оставшийся верным до самой смерти, 
был Дитрих Бонхёффер. Его посадили в концлагерь, находив
шийся во Флоссенбурге. В воскресенье, 8 апреля 1944 года 
он провел короткое богослужение. Не успел он завершить 
последнюю молитву, как дверь отворилась. В барак зашли два 
человека в штатском и сказали: «Заключенный Бонхёффер, 
приготовьтесь следовать за нами». Слова «за нами» для всех 
заключенных означали одно — эшафот. «Этот конец, — ска
зал Бонхёффер, — для меня начало жизни»10.

СМЕРТНОСТЬ

Итак, мы рассмотрели пять областей, в которых смерть 
открывает путь к жизни. Это относится к спасению (Христос 
умер, чтобы мы имели жизнь), к ученичеству (умертвив



злодеяния тела, будем жить), к миссии (семя должно уме
реть, чтобы умножить плод), к гонениям (умереть, чтобы 
вы могли жить) и к мученичеству. Наступил момент пого
ворить о смертности и смерти физического тела. По благо
дати Божьей, я пишу эти строки в возрасте восьмидесяти 
восьми лет, и моим читателям должно быть понятно, поче
му в этой книге я так часто обращался к перечисленным 
темам. Конец близок. Меня вдохновлял парадокс жизни, 
путь к которой лежит через смерть.

Многим людям 
смерть внушает страх... 

Но для христианина 
смерть не страшна.

Многим людям смерть внушает страх. Всем известна тревога 
Вуди Аллена, связанная со смертью. Он считал, что смерть — 
это прекращение человеческого бытия, и это повергало его 
в страшный трепет. «Не то чтобы я боялся умереть, — шутил 
он,— мне просто не хочется быть рядом, когда это случится»11.

Нечто похожее случилось с Рональдом Дворкиным, аме
риканским философом-правоведом, который преподавал 
в университетах Лондона, Оксфорда и Нью-Йорка. Он писал:

Самое страшное в смерти — это забвение. Ужасающее пол
ное умирание света. Смерть господствует над нами не только



потому что она есть начало небытия, а также потому что она
есть конец бытия12.

Но для христианина смерть не страшна. Правда, сам процесс 
умирания может оказаться неприятным и унизительным. Да 
и в процессе разложения мало приятного. Библия признает 
это, называя смерть последним врагом, который будет истреб
лен (1 Коринфянам 15:26). В то же время Библия удостоверяет 
нас, что Иисус Христос разрушил смерть (2Тимофею 1:10). 
Он победил её воскреснув из мертвых, так что она более не 
имеет власти над нами. Поэтому мы можем дерзко говорить:

Смерть! где твое жало? 
ад! где твоя победа?

(1 Коринфянам 15:55)

Но победа над смертью — это одно. Дар вечной жизни — 
это другое. Но из-за трудностей, связанных с определени
ем понятия «вечная жизнь» авторы Нового Завета прибе
гали к языку образов. Апостол Иоанн, например, описы
вал людей Божьих как тех, чьё имя записано в книге жизни 
(Откровение 3:5; 21:27), кто имеет постоянный доступ к дре
ву жизни (Откровение 2:7; 22:2) и кто даром может пить из 
источника воды живой (Откровение 7:17; 21:6; 22:1,17).

«Но скажет кто-нибудь: как воскреснут мертвые? и в ка
ком теле придут?» (1 Коринфянам 15:35) Тот же вопрос (глу
пый вопрос, по мнению Павла) часто задают и сегодня. Мы 
отвечаем на него, указывая на отношения между семенем 
и цветком. Между тем и другим всегда будет существовать 
некая преемственность (например, горчичное зерно может



произвести на свет только горчичный куст). Но неоднород
ность между тем и другим впечатляет гораздо больше. Из 
однотонного уродливого зернышка вырастает яркий, кра
сивый цветок. Так будет и с нашим телом после воскресе
ния. Отчасти оно сохранит преемственность с нынешним 
телом, но при этом будет обладать новыми, неслыханными 
возможностями (1 Коринфянам 15:35-44).

Более того, все, что сказано о воскресшем теле, так же от
носится к новому небу и новой земле. Иисус назвал это «па
кибытием» или обновлением (палингенесия, Матфея 19:28). 
Вместе с воскресением тела обновится и весь мир. И так же 
как воскресшее тело будет сочетать в себе признаки преем
ственности и неоднородности, так и будущий мир будет од
новременно похож и непохож на мир нынешний. Все тво
рение освободится от оков разложения (Римлянам 8:18-25). 
Эти большие надежды связаны с вечной жизнью, которая 
наступит после смерти. Об этом говорят во время похорон, 
об этом сообщают многие могильные плиты: Mors jam a vitae 
(«Смерть — это врата жизни»).

Размышляя о смерти и готовясь её принять, я постоянно 
возвращаюсь к тому, что можно назвать Павловой филосо
фией жизни и смерти:

Ибо для меня жизнь — Христос, и смерть — приобретение. 
Если же жизнь во плоти доставляет плод моему делу, то не 
знаю, что избрать. Влечет меня то и другое: имею желание 
разрешиться и быть со Христом, потому что это несравнен
но лучше... (Филиппийцам 1:21-23)

Одним словом, для Павла жизнью был Сам Христос. Он 
не мог представить себе жизнь без Христа. Поэтому вполне



логично то, что Павел желал умереть, потому что смерть для 
него стала бы приобретением, через нее он стал бы ближе 
к Христу. Тем не менее он знал, что еще на некоторое вре
мя останется здесь, потому что на земле ему предстояло еще 
многое сделать.

Считается, что строить доказательство на основе аналогии 
нежелательно. Но в данном случае мы имеем разрешение от 
самого Павла. Принцип прост: если жизнь — это Христос, 
то смерть будет для нас приобретением. Грядущая жизнь 
и вправду будет «несравненно лучше» чем жизнь на земле.

Например,

• Если поклонение с людьми Божьими на земле приносит 
глубокое удовлетворение (что так и есть), то общее по
клонение на небесах будет куда более захватывающим.

• Если наши сердца горят, всякий раз, когда мы откры
ваем Писание, полная истина, которая откроется нам 
на небесах будет куда более волнующей.

• Если величественная картина заходящего солнца захва
тывает дух даже сегодня, какой же неописуемой будет 
красота нового неба и новой земли?

• Если межкультурное общение привлекает нас здесь, 
то какую же великую радость должно принести нам 
огромное стечение людей разных национальностей, 
племен и языков.

• Если время от времени мы уже здесь испытываем то, 
что называется «радостью неизреченной и преслав- 
ной», насколько больше её будет там, где не будет ни 
печали, ни слез.





ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Итак, мы рассмотрели восемь характеристик человека, 
который желает серьезно следовать за Иисусом Христом, 
которые вместе формируют мой портрет радикального уче
ника. Безусловно, я назвал далеко не все характеристики, 
и мой выбор в большой степени случайным. Тем не менее, 
мне хотелось бы, чтобы перечисленные здесь черты присут
ствовали в каждом ученике Иисуса, включая меня самого.

Несомненно, вам будет интересно составить собственный 
список. Надеюсь, что ваш список будет основан на Библии 
и одновременно отражать вашу культуру и ваш личный опыт. 
Желаю вам успехов в этом начинании.

Для завершения нашего разговора как нельзя лучше под
ходят слова Христа, сказанные в горнице накануне распя
тия. Прислушаемся же к ним повнимательнее:

Вы называете Меня Учителем и Господом, и правильно 
говорите, ибо Я точно то (Иоанна 13:13)

В основе ученичества лежит не только учтивое отноше
ние к Иисусу, но и твердое решение следовать Его учению 
и исполнять Его заповеди.



ЭПИЛОГ: ПРОЩАЙТЕ!

Итак, я кладу ручку на стол в последний раз в буквальном 
смысле слова, ибо, признаться, за все эти годы так и не осво
ил компьютер. В возрасте восьмидесяти восьми лет, я рискну 
послать это прощальное послание своим читателям. Я бла
годарен вам за поддержку и за ваши чудесные письма.

Сегодня никто не может предугадать, каким будет будущее 
печати и издательской деятельности. Но лично я не сомне
ваюсь, что у бумажных книг большое будущее. Возможно, 
они станут более ценными и дорогими, но они точно нико
гда не будут полностью упразднены. Потому что в бумажной 
книге есть нечто особенное. Любимые книги становятся для 
нас бесценными, с ними у нас, почти как с людьми, склады
ваются личные, теплые взаимоотношения. Ну разве не уди
вительно то, что в знак особого уважения и привязанности 
к книгам мы стараемся обращаться с ними аккуратно, нежно 
держим их в руках и даже с каким-то особым чувством вды
хаем запах типографской краски. И здесь я говорю не только 
об отношении авторов к их произведениям, я говорю об от
ношении всех читателей к их библиотекам. Я взял за пра
вило не цитировать книгу до тех пор, пока не приобрету ее



бумажную копию и не проработаю её содержание. Поэтому 
я призываю вас, ваших родных и друзей к чтению. Ибо чте
ние — это один из забытых источников благодати.

Конечно в мире живут миллионы наших братьев и сестер 
во Христе, которым очень хотелось бы иметь в руках книги, 
которые помогли бы им лучше следовать за Иисусом. Но кни
ги у них — большая редкость, в то время как у нас, на Западе, 
книг напечатано больше, чем мы в состоянии прочитать. Вот 
почему я направляю все гонорары, полученные от продажи 
моих книг организации под названием издательскому фонду 
Лангхам, который помогает верующим и пасторам из бедней
ших стран мира приобретать и читать христианские книги 
как на английском, так и на их собственном языке и, таким 
образом, укрепляться в вере и служении. Интересно, смо
гу ли я привлечь ваше внимание к этому и другим служе
ниям Партнерства Лангхам, которые дороги моему сердцу 
и достойны вашего интереса и поддержки.

Читателям, возможно, будет интересно узнать, что в своем 
завещании я назначил небольшую группу литературных аген
тов под руководством Фрэнка Энтвисла, которые с удоволь
ствием ответят на ваши вопросы, связанные с моими книгами. 
По одному экземпляру моих книг, а также книг, которые были 
написаны мною в соавторстве, и все мои рукописи будут на
ходиться в хранилище библиотеки «Ламбет Палас» у Ричарда 
Палмера, библиотекаря и архивиста, который учтиво согла
сился открыть исследователям доступ к моим материалам. 
Адрес моего офиса не изменился: 12 Weymouth Street, London 
W1W 5BY, он будет продолжать функционировать под руко
водством неподражаемой и неустанной Френсис Уайтхед.

Повторю еще раз: прощайте!
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Джон Стотт — христианский проповедник 
с мировым именем. Его книги уже хорошо 
известны нашим читателям. Особенность 
книги «Радикальный ученик» в том, что это 
— последняя книга Джона Стотта, которую 
он написал незадолго до смерти, в возрасте 
90 лет. Поэтому слова этой книги читаются 
как завещание, обращенное к будущим по
колениям христиан.

С
реди христиан есть люди с разным уровнем по
священности. Еще сам Иисус проиллюстриро
вал это в притче о сеятеле. Сегодня, чтобы укло

ниться от настоящего ученичества, мы, как правило, 
прибегаем к избирательности: выбираем те области, 
где посвященность нас устраивает, и держимся по
дальше от тех областей, где требуется какая-то жерт
венность. Но, если Иисус —  наш Господь, то у нас нет 
права привередничать и выбирать, где следовать Его 
воле, а где —  нет. Поэтому, цель этой книги —  рассмо
треть восемь характеристик христианского учениче
ства, о которых часто забывают, но которые заслужи
вают серьезного восприятия.

Религиозная Организация

Евангельский Христианский 
Центр Апостола Павла»
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